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Сати Казанова
отказалась от подарков  

на день рождения c. 5

11интимных 
откровений  

от звезд
c. 40

АннА ПлетневА

страдает 
из-за лишнего веса c. 44

АнфиСА ЧеховА 

дала отпор  

взломщикам c. 42

Мэтт 
ДЭЙМон

о покорении космоса,  

юморе и картошке c. 6

16+

ЗвеЗдные ночи  

в Сочи
За кулисами конкурса  

«новая волна» c. 10

■ МЭТТ ДЭЙМОН снова примерил костюм астронавта, 
на этот раз для съемок в новом фильме знаменитого 
режиссера Ридли Скотта. «МК-Бульвар» обсудил с ак-
тером покорение космоса, чувство юмора и блюда из 
картошки.

■ ДМИТРИЙ КОЛДУН сменил имидж и снялся в роман-
тическом триллере, который стал клипом для его новой 
песни. «МК-Бульвар» поговорил с певцом и теперь знает, 
почему не все актеры продержались до конца съемок.

■ А ТАКЖЕ: Анфиса Чехова вступила в бой с хакерами, Лера 
Кудрявцева получает синяки на съемках, звезды вспо-
минают свой первый интимный опыт и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

О БЕДНОМ КУРЯЩЕМ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО 

«Вынесет все, что Господь ни пошлет...» Вы 
думаете, это про русских женщин? Некрасов-
ских? Поэт сочинил? Нет. Это про современного 
российского курильщика. Который смотрит в 
страхе на властей предержащих и постоянно 
трепещет от ожидания: где завтра ему еще за-
претят дымить сигаретой? Вот прошел слух, 
что с 14 октября на улицах столицы будет ни-ни. 
Прошел не абы как. В конце сентября появилось 
множество публикаций в СМИ, объявляющих, что 
с середины октября вводится запрет на курение 
на улицах. Почему именно с 14-го? Да кто ж его 
знает. Может, в честь середины недели — среды, 
а возможно, и в качестве подарка некурящему 
Николаю Баскову, у которого 15 октября день рож-
дения, — здесь возможен любой абсурд. Потому 
что вся эта борьба с курением в общественных 
местах изначально полна неподдающихся осо-
знанию алогичных загогулин. И наш несчастный 
курильщик покорно приготовился прятать си-
гарету в рукав, как школьник, а в случае, если 
«шухер — засекли!», платить штраф. 

Только не подумайте, что я тоже курильщик 
со стажем и меня этот запрет впрямую касает-
ся. Отнюдь. Как раз наоборот: я в жизни курить 
даже не пробовала, а песня Пугачевой «Брось 
сигарету, девочка, брось!» мне куда ближе, чем 
Ваенги «Снова курю, мама, снова». И не столько 
мелодией и рифмами, сколько заложенными в них 
смыслом и позывом. И запах табака мне совсем 
не кажется дымом отечества, что сладок и прия-
тен, а наоборот — он горек и отвратителен.
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АНТИКОНСТИТУЦИОННЫЙ 
БЮДЖЕТ-2016

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

« МОСКОВСКИЕ» ЭКСТРЕМИСТЫ 
ХОТЕЛИ ВЗОРВАТЬ ГРОЗНЫЙ

Вчера история с задержанием террористов, устроивших базу в 
одном из домов в Стрельбищенском переулке, получила логическое 
продолжение — троих задержанных боевиков передали судьям. Ле-
фортовский суд Москвы (сюда стекаются все прошения об арестах по 
делам, которые ведет ФСБ) удовлетворил ходатайство следствия — 
ближайшие месяцы подрывники проведут за решеткой. А «МК» вы-
яснил новые любопытные подробности их биографии. Так, один из 
террористов — Аслан Байсултанов, который, кстати, в понедельник 
отметил в СИЗО свой 26-й день рождения, на прошлой неделе был... 
похоронен главой Чечни Рамзаном Кадыровым!
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Арестованы трое задержанных  
за подготовку терактов в столице

Г-н президент, как было бы здорово, 
будь у вас миллиона два детей, племянников 
и близких друзей. Они бы возглавили всё, 
что можно возглавить в России — заводы, 
аэропорты, хлебные палатки, мастерские 
шиномонтажа и ремонта обуви, молочные 
фермы, пекарни — всё, что приносит пользу 
людям. 

Тогда, во-первых, чиновники-инспектора-
полицейские-рэкетиры боялись бы мучить-
вредить-грабить-отнимать. Во-вторых, бо-
гатство страны распределялось бы гораздо 
справедливее, чем теперь, когда у вас всего 
десяток друзей-миллиардеров. И настала бы 
прекрасная жизнь. 
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МИЛЫЙ ДРУГ 
Письма президенту

Александр МИНКИН

«МЫ ПРИВЫКЛИ ДЕЛАТЬ РАБОТУ 
ЧЕРЕЗ БОЛЬ, ПОТ И КРОВЬ»
Гимнастка Яна КУДРЯВЦЕВА в эксклюзивном 
интервью «МК»  рассказала про то, как стать  
чемпионкой мира с переломом ноги

СЛУЦКИЙ СПЕЛ В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ

На пресс-конференции после победы над сборной 
Черногории главный тренер россиян Леонид Слуцкий ска-
зал, что свой успех команда отметит, но совсем чуть-чуть. 
Ведь у футболистов продолжается сезон. Отмечать игроки, 
не снимая официальной формы, отправились в одно из 
увеселительных заведений Москвы, откуда с удовольствием 
постили фотографии в своих социальных сетях. А Леонид 
Викторович даже пел в честь выхода на чемпионат Европы 
вместе с известным рэпером T-Killah и Ольгой Бузовой.
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Выход сборной России  
на Евро футболисты  
и тренер отметили  

в увеселительном заведении

ИСКИ ЗАКЛЮЧЕННЫХ О ПЛОХИХ УСЛОВИЯХ  
ЗА РЕШЕТКОЙ ВСЕГДА БУДУТ ЗАВЕРШАТЬСЯ КОМПЕНСАЦИЕЙ 

Требовать компенсацию за 
плохую еду или гнилой матрас 
на тюремной кровати смогут 
арестанты СИЗО и обитатели 
колоний в скором времени. К 
разработке нового судебного 
механизма защиты для по-
дозреваемых, обвиняемых 
и осужденных приступил 
Минюст. 

Как стало известно «МК», 
ведомство готовит пакет по-
правок к УПК, КоАП, а также в 
Налоговый кодекс и закон «О 
содержании под стражей». 
Как поясняют авторы, будет 
создан абсолютно новый 
для нашей страны порядок 
защиты лица, находящегося 
под стражей или осужденного 
к лишению свободы. Так, в 
случае плохих условий содер-
жания он получит право об-
ратиться в суд с требованием 

о присуждении денежной 
компенсации. Это будет от-
дельный вид иска, при подаче 
которого придется заплатить 
госпошлину. Ее точный раз-
мер пока обсуждается в ве-
домстве. Сейчас арестант 
может лишь попытаться че-
рез суд оспорить незакон-
ные действия должностного 
лица СИЗО или колонии. Но 
даже если Фемида встанет 
на его сторону, денег за свои 
страдания он скорее всего 
не получит. Во-первых, не-
обходимость компенсации 
не прописана в законе на-
прямую, а во-вторых, перед 
судьей придется еще и дока-
зывать, что от хамства конвоя 
или несвоевременного ока-
зания медицинской помощи 
заключенному причинен хоть 
какой-то моральный вред. 

Пожаловаться можно еще и в 
прокуратуру, но там тоже нет 
механизма выплаты каких-
либо компенсаций. Если по-
правки будут одобрены, в 
суд нужно будет представить 
лишь факты нарушений усло-
вий содержания, например, 
сфотографировать рваный, 
истлевший матрас или скопи-
ровать заключение медиков о 
том, что отравился тюремным 
обедом. Тогда суд обязан бу-
дет назначить компенсацию. 
Как отмечают в Минюсте, 
разрабатываемые сейчас в 
стенах ведомства поправки 
— это результат позиции Ев-
ропейского суда по правам 
человека по делу «Ананьев 
и другие против Российской 
Федерации». Напомним, что 
Сергей Ананьев в 2007 году 
провел два месяца в камере 

смоленского СИЗО, которая 
была рассчитана на 13 чело-
век, однако фактически в ней 
содержались 20 заключен-
ных. При этом региональное 
правительство отрицало факт 
переполненности камер. Ана-
ньеву удалось выиграть дело 
в ЕСПЧ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует правоза-

щитник Людмила Альперн: 
«Это определенно шаг на-
встречу заключенным. Что 
касается госпошлины, то это 
сдерживающий механизм. 
Конечно, у человека в камере 
СИЗО может совсем не быть 
денег на ее оплату. Но если 
сделать такие иски бесплат-
ными, суды будут завалены 
ими. Нарушений в системе 
миллионы, жаловаться будут 
все». 

ПАРКОВКА ПОД ПОКРОВОМ НОЧИ 
СТАНЕТ БЕСПЛАТНОЙ 

Разрешить в виде экспе-
римента бесплатную ночную 
парковку под запрещающими 
знаками на ряде улиц в центре 
Москвы намерены столичные 
власти с 1 ноября. Действо-
вать разрешение будет в пе-
риод с 10 часов вечера до 8 
часов утра.

Как рассказали «МК» в 
столичном Департамен-
те транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры, бесплатно 
парковаться в ночное время 
под знаками 3.28 («Стоянка 
запрещена») автомобилисты 
смогут на 13 улицах 7 районов 
центра Москвы и одной ули-
це Северо-Восточного округа 
(Октябрьский переулок). Под 
запрещающими знаками там 
разместят дополнительные 
таблички, ограничивающие 
время их действия периодом с 
8.00 до 22.00. В ведомстве от-
метили, что для эксперимента 
специально были выбраны са-
мые спокойные и тихие улицы 
города, где ночная парковка 

автомобилей не затруднит 
движение. При этом если 
водители не успеют убрать 
свои автомобили до 8 утра, 
чиновники обещают первое 
время не эвакуировать их, 
а лишь штрафовать, чтобы 
владельцы машин успели 
привыкнуть к дорожным нов-
шествам. «Эта мера — не что 
иное, как попытка чиновни-
ков снизить напряженность 
среди горожан, недовольных 
их политикой, такая показная 
уступка, — говорит коорди-
натор движения «Общество 
синих ведерок» Петр Шкума-
тов, — хотя на практике раз-
решение ночной парковки на 
14 улицах — это так, капля в 
море. Кстати, в большинстве 
европейских стран и даже в 
Санкт-Петербурге наличие 
практически подо всеми зна-
ками дополнительных табли-
чек, регламентирующих время 
их действия, уже давно стало 
нормой «дорожной» жизни. 
Грустно, что Москва приходит 
к этому только сейчас».

ЗАБЫТЫМ В ГОСТИНИЦЕ ВЕЩАМ 
ОСТАВИЛИ МЕНЬШЕ ШАНСОВ 

ВЕРНУТЬСЯ К ХОЗЯИНУ 
Заставлять платить посто-

яльцев, заехавших в гостини-
цу раньше расчетного часа, 
смогут отельеры. А хозяева 
мини-гостиниц и хостелов по-
лучат право не обслуживать 
своих клиентов ночью. 

Как стало известно «МК», 
правительство утвердило но-
вую редакцию Правил предо-
ставления гостиничных услуг. 
Напомним, разработчиком до-
кумента выступал Минкульт. 
Однако итоговая версия в зна-
чительной степени отличается 
от первоначального проекта. 
Так, согласно новым прави-
лам отельеры сами будут 
принимать решение о судьбе 
забытых постояльцем вещей. 
Изначально планировалось 
обязать их хранить оставлен-
ное рассеянным клиентом 
имущество в течение шести 
месяцев, а когда тот вспомнит 
о пропаже — выслать вещь по 
первому требованию. Кроме 
того, в подписанном докумен-
те нет ни слова о планируе-
мом Минкультом порядке, со-
гласно которому недовольный 
сервисом постоялец мог бы 
потребовать от отеля скид-
ку. Также по новым правилам 
хозяин гостиницы сможет по 
собственному усмотрению 
решить, сколько денег взять 

с постояльца, задержавше-
гося в номере сверх лимита 
времени. Если раньше, к при-
меру, за задержку выезда до 
шести часов взималась строго 
почасовая оплата, то теперь 
отельеру никто не запретит 
потребовать с медлительного 
клиента оплату за целые сут-
ки. Более того, заезд в номер 
до расчетного часа тоже стал 
платным. За то, что сотруд-
ники гостиницы разместят 
туриста раньше условленно-
го часа, придется отдать по-
ловину от суточной цены за 
номер. Раньше такая услуга 
была бесплатной. Еще одно 
нововведение — это госре-
гулирование цен на услуги 
отелей в период проведения 
мероприятий и церемоний.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ко м м ен т и рует в и ц е-

президент Федерации ресто-
раторов и отельеров Вадим 
Прасов: «Сейчас в большин-
стве случаев бронь оформ-
ляется через электронные 
сервисы, и отель может про-
сто не знать реального адреса 
клиента. Куда в таком случае 
отправлять оставленную им 
вещь? К тому же мы не скла-
ды, у многих физически нет 
места по полгода держать у 
себя чужое имущество».

ИРИНА АПЕКСИМОВА  
ПРИВЛЕКЛА ФЕМИДУ К СВОЕЙ 

ВОЙНЕ С ПОДЧИНЕННЫМИ
Защищать свое 

имя в суде пришлось 
новому директору Те-
атра на Таганке Ирине 
Апексимовой. 

Напомним, после 
смерти основателя 
и художественного 
руководителя Мо-
сковского театра на 
Таганке Юрия Любимова и с 
приходом на пост директо-
ра Ирины Апексимовой во-
круг храма Мельпомены не 
утихают скандалы. И теперь 
популярной актрисе при-
шлось искать защиты уже у 
Фемиды.

Сама Апексимова подала 
в суд на свою подчиненную 
— актрису Ренату Сотириа-
ди, предъявив ей иск о за-
щите чести и достоинства. 
Об этом «МК» сообщила 
адвокат директора Таганки 
Жанна Смаль. Отметим, что 

именно Сотириади 
позиционирует себя 
как главный против-
ник Апексимовой, по-
стоянно устраивает 
провокации и доби-
вается назначения 
на Таганку нового 
директора.

Последней каплей 
для руководителя театра 
стал репост на странице Со-
тириади в соцсети записи не-
кой Михайлевой. Автор вы-
сказывает свои соображения 
по поводу ремонта здания 
театра и при этом весьма 
нелицеприятно говорит о 
новом руководителе.

В заявлении в Мещанский 
суд Апексимова требует уда-
лить порочащую ее запись, 
разместить опровержение и 
заплатить 500 тысяч рублей 
за причиненный репутации 
директора театра вред.

СПИСОК УЛИЦ, ГДЕ С 1 НОЯБРЯ БУДЕТ РАЗРЕШЕНА 
БЕСПЛАТНАЯ ПАРКОВКА В НОЧНОЕ ВРЕМЯ 

Улица Иерусалимская (в районе домов 2–6);
Улица Качалинская;
Ковров переулок (в районе домов 16 и 18);
Большой Рогожский переулок (в районе домов 10 и 12);
Крестьянский тупик;
Карелин проезд;
Угловой переулок (в районе домов 4–6);
Самарский переулок;
Лаврский переулок (в районе дома 10, корпус 1);
Путейский тупик;
2-й Щипковский переулок;
Спасский тупик;
2-я Черногрязская улица;
Октябрьский переулок.

ОТВЕРГНУТЫЙ СТУДЕНТ УБИЛ 
ВОЗЛЮБЛЕННУЮ, ДОБИВАЯСЬ 

ВЗАИМНОСТИ 
Жертвой нездоровой стра-

сти настойчивого ухажера 
стала в минувшее воскре-
сенье 19-летняя студентка 
медуниверситета. Девуш-
ку зарезал отвергнутый 
кавалер-азербайджанец 
прямо у станции метро «От-
радное». 

Как удалось узнать «МК», 
погибшая Анна (все имена 
изменены) была прилежной, 
умной и воспитанной девуш-
кой из армянской семьи. Она 
училась на врача в Россий-
ском медицинском универ-
ситете им. Пирогова. И все 
бы хорошо — но рядом с ней 
постоянно крутился неадек-
ватный 19-летний азербайд-
жанец по имени Эдик, уча-
щийся 3-го курса Военного 
университета МО РФ. Юно-
ша и девушка встречались в 
школе, но позже, судя по все-
му, Анна решила разорвать 
отношения. Но Эдика это не 
устроило, и он периодически 
добивался ее внимания не 
совсем нормальными мето-
дами. Для него нормой счи-
талось поставить кортеж из 
машин своих друзей около 
ее дома и установить за де-
вушкой слежку. Друзья Эдика 
докладывали ему о каждом 
шаге возлюбленной. Также 
азербайджанец в случае оче-
редного отказа со стороны 
девушки начинал угрожать ей 
и применять силу. Отец де-
вушки неоднократно ходил к 
его матери разбираться — но, 

очевидно, женщина тоже не-
много не в себе: она целиком 
и полностью одобряла дей-
ствия своего сына. По не-
которым данным, устав от 
внимания, девушка и ее ро-
дители несколько раз писа-
ли заявление в полицию, но 
следователи не находили со-
става преступления. Кстати, 
некоторые знакомые Эдика 
характеризуют его как чело-
века, у которого случаются 
вспышки ярости, от которых 
и страдала Анна.

Ухаживания агрессора 
закончились 12 октября 
около 19.00. Анна ехала к 
себе домой со станции ме-
тро «Фрунзенская» и набра-
ла СМС отцу о том, что она 
скоро будет. Но прошел час, 
потом два, а дочери все не 
было. На звонки она не отве-
чала. Тогда мужчина пошел 
встречать ее к метро и об-
наружил труп несчастной на 
улице Хачатуряна, у дома 16. 
По предварительной инфор-
мации, в метро ее встретил 
неудавшийся ухажер вместе 
с друзьями, которые силой 
увели ее в противополож-
ную от дома сторону, где 
азербайджанец после не-
продолжительного диалога 
и нанес девушке несколько 
ранений кухонным ножом 
в живот. Отец находится в 
шоке и сам хочет совершить 
самосуд над убийцей. Подо-
зреваемый задержан, с ним 
работают оперативники. 

Сенсация все-таки случилась. Выводы Совбеза Нидерландов по 
итогам расследования крушения малайзийского Boeing MH17 летом 
2014 года под Донецком во многом совпали с выводами независи-
мого расследования, проведенного российскими специалистами 
концерна ПВО «Алмаз-Антей». Оказалось, что обе стороны неожи-
данно пришли к выводу — его объявили во вторник с разницей всего 
в несколько часов, — что малайзийский лайнер был сбит ракетой 

9М38 ЗРК «Бук». Хотя ранее по итогам предварительного доклада 
голландской стороны именно этот факт был основным камнем 
преткновения. Российские специалисты настаивали, что это была 
ракета  9М38, давно списанная у нас с вооружения, а международная 
комиссия утверждала: нет, ракета-убийца — это 9М38М1, которая 
есть на вооружении ПВО России. Читайте 4-ю стр.

ВИДЕО 
 на сайте

  

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте

  

ap

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

IN
ST

aG
Ra

M

Хотя позиция Нидерландов 
приблизилась  
к российской

ДВА ДОКЛАДА ПО «БОИНГУ»:
ЯСНОСТИ БОЛЬШЕ НЕ СТАЛО

Компьютерное 
моделирование 
момента поражения 
самолета ракетой  
из доклада концерна 
«Алмаз-Антей».

Презентация  
доклада 

международной 
комиссии 

состоялась на фоне 
«восстановленного» 

«Боинга».
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Даже если законопроект 
коммунистов примут, 
следующее расширение 
пройдет без учета мнения 
жителей 
Не прошло и недели с очередного рас-
ширения зоны платной парковки теперь 
уже за пределы Третьего транспорт-
ного кольца, как коммунисты внесли в 
Госдуму законопроект, обязывающий 
органы власти согласовывать соз-
дание платных парковок с жителями 
соответствующих муниципальных 
образований. 

В документе говорится, что представлять 
интересы жителей будут «согласительные ко-
миссии», избираемые на «открытых и гласных» 
собраниях сроком на 1 год. Их решения будут 
«юридически значимыми, обязательными для 
органов власти и местного самоуправления».  
Подробнее о законопроекте «МК» рассказал 
один из его авторов, руководитель Московского 
отделения КПРФ Валерий Рашкин: 

— Существующая система не обязывает 
принимающую решения мэрию и лоббистов, 
набивающих карманы от расширения платных 
парковок, учитывать право населения на от-
стаивание своего мнения «нужно» или «не нуж-
но» такое расширение, причем в любом месте: 
что у Кремля, что где-нибудь в Некрасовке, за 
МКАДом.  Мы, учитывая многочисленные звонки, 
телеграммы, письма, работу в соцсетях и на 
улице, проанализировали законодательство 

и пришли к выводу, что нужно ввести норму 
согласования платных парковок с жителями и 
депутатами муниципальных образований.

— Вы предлагаете создавать обществен-
ные согласительные комиссии, в которых 1/5 
— это депутаты муниципального образования, 
оставшиеся 4/5 — жители муниципалитета. 
Сколько там всего будет человек? Как будет про-
водиться отбор в согласительные комиссии? 

— Численность комиссии будет зависеть от 
того, где именно хотят ввести платную парковку: 
возле одного дома или в целом микрорайоне. 
Выбирать будут жители на собрании. Вот, на-
пример, Иванов, Петров, Сидоров, мы их знаем, 
они на митинге выступали, вот им наказы, они 
будут наши интересы отстаивать. 

— Мы предлагаем выбирать комиссии на 
1 год, потому что и депутаты, и жители подвер-
жены давлению: у них есть дети, им и в школу 
нужно, и в детский сад. Если кому-то надо плат-
ную парковку сделать, они все это выяснят и 
смогут на них воздействовать. В течение года 
еще можно оставаться независимым. 

— А как сделать так, чтоб «зависимые» из-
начально в комиссии не попали?

— Это общее собрание и знание друг друга, 
другого механизма нет. Неактивных заинте-
ресованный народ, пришедший на собрание, 
не выберет.

— Наверняка вы обсуждали законопроект 
с коллегами из других фракций, как к нему от-
неслись в Госдуме?

— Мы взаимодействовали и с «ЕР», и с 
«СР», и с ЛДПР. Оппозиционные партии вы-
разили желание нас поддержать. «Единая 
Россия», как всегда, сказала, что будет обсуж-
дать, они никогда не высказывают свое мнение 
предварительно. 

Член думского Комитета по транспорту Олег 
Нилов подтвердил «МК», что фракция «Справед-
ливой России» намерена поддержать законопро-
ект. «Его прохождение зависит от позиции партии 
большинства, имеется в виду, конечно, не боль-
шинства, представляющего интересы жителей, 
а большинства в Госдуме», — заявил он. 

Добавим, что даже если Госдума примет 
закон, то следующее расширение платной пар-
ковки вряд ли будут согласовывать с жителями, 
на это просто не хватит времени: власти столицы 
планируют провести его в декабре. 

Валерия МАРКОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ 
ЗАЩИТИЛ 
НЕФТЯНИКОВ
По словам Путина,  
главной «морковкой»  
для заманивания инвесторов 
в Россию является «высокий 
уровень» работы правительства 
Медведева
Представители бизнеса собрались во 
вторник в Центре международной тор-
говли (ЦМТ) на форум «Россия зовет», 
чтобы узнать, какие сюрпризы в 2016 
году заготовили для предпринимателей 
российские власти. Владимир Путин 
заверил собравшихся, что неприятных 
потрясений в ближайшей перспективе 
не ожидается, пик кризиса пройден и 
российская экономика вот-вот начнет 
расти. Его оптимизм заметно контра-
стировал с выступлениями российских 
министров, полдня уговаривавших себя 
и аудиторию в необходимости «принять 
горькое лекарство», чтобы перестать 
мучиться и не умереть.

Самые жаркие дискуссии на форуме раз-
горелись с самого утра, когда члены экономиче-
ского блока правительства и присоединившиеся 
к ним крупные инвесторы пытались обсудить пер-
спективы отечественной экономики. По словам 
главы Минэкономразвития Алексея Улюкаева, 
все рецепты, способные излечить «пациента», 
хорошо известны. Однако власти, как нерадивый 
больной, «отказываются пить горькое лекарство, 
предпочитая сладкую конфетку». В нынешних 
условиях, сказал министр, лекарством, способ-
ным стимулировать экономический рост, должны 
стать частные инвестиции, поэтому государство 
будет помогать компаниям сделать «правильный 
выбор». Сидящий рядом Олег Дерипаска не стал 
скрывать, что власти зря надеются на чужие день-
ги. «Нам не инвестиции нужны, а определенность 
в экономической политике: куда мы движемся? 
Сейчас никаких целей не просматривается. Ну 
ничего: кого-то 40 лет водили по пустыне, может, 
мы тоже когда-нибудь к чему-нибудь придем...» 
— философски заметил предприниматель. От-
ношение российского правительства к бизнесу 
он назвал «ростовщичеством», правда, тут же 
поправился — извините, случайно вырвалось. Но 
осуждать его крамольные мысли было некому.

«Нужно наконец принять горькое лекарство!» 
— вслед за Улюкаевым повторил глава Минфина, 
но рецепт предложил совсем другой: отказ от 
ряда бюджетных обязательств, а главное — от 
дополнительной поддержки нефтяных компаний и 
их инвестпрограмм. «Последнее время весь объ-
ем госресурсов концентрировался в нефтянке, 
все льготы в основном получал нефтяной бизнес, 
самый обездоленный в кавычках из всех, — с 
горькой усмешкой произнес Силуанов. — Нам 
нужно отказаться от этой практики и поддержать 

другие бизнесы: нефтяной сектор даже в усло-
виях кризиса чувствует себя неплохо». 

На этих словах Игорь Сечин возмутился. 
«Кривое не может сделаться прямым, и то, чего 
нет, нельзя считать», — вдруг начал он с цитиро-
вания Екклесиаста. По словам Сечина, нефтяная 
отрасль уже находится в очень сложной ситуации. 
А после увеличения фискальной нагрузки, про-
лоббированной Минфином, она существенно 
ухудшится. «У нас нагрузка на разные виды биз-
неса колеблется от 1 до 82%, как на нефтяные 
компании. И за это мы должны благодарить Ан-
тона Германовича!» — заметил Сечин, добавив, 
что вся политика Минфина сводится к тому, чтобы 
изъять деньги из реального сектора экономики 
и заткнуть ими дыры в бюджете. Ничего более 
эффективного чиновники предложить властям 
и обществу пока не смогли. Тут пришел черед 
багроветь Силуанову, но выступить с ответными 
аргументами ему не удалось. За Сечина неожи-
данно вступился г-н Улюкаев: 

— Я вот удивляюсь логике моего друга Антона 
Германовича! Мы что хотим: обеспечить бюджет-
ные доходы только в этом году или в следующем 
тоже? Значит, нужно все правильно рассчитать, 
а упражнения с НДПИ и экспортной пошлиной 
убивают инвестиции в традиционные место-
рождения, — заявил глава Минэкономразвития, 

попросив оставить нефтяной бизнес в покое. 
— Антон, я тебе гарантирую: мы сможем год от 
года увеличивать доходы от нефтянки. 

Владимир Путин этой дискуссии своих ми-
нистров, к сожалению, не застал и был искренне 
уверен, что они презентовали участникам фору-
ма общую позицию как по проекту бюджета на 
следующий год, так и по основным параметрам 
развития российской экономики. 

— Смысл моего здесь присутствия в том, 
чтобы сказать: я их поддерживаю и мы будем 
проводить вот ту самую политику, про которую 
они вам сейчас рассказали, — довольно опро-
метчиво пообещал президент. 

Его пресс-секретарь заранее сообщил 
журналистам, что традиционного выступления 
Путина перед бизнесменами в этом году не будет. 
Глава государства решил, что лучше сразу при-
ступить к ответам на вопросы аудитории. Пона-
чалу дискуссия, прямо скажем, была довольно 
вялой и резко контрастировала с зажигательными 
выступлениями Силуанова, Улюкаева и Сечина. 
Банкир Андрей Костин попросил ВВП назвать 
«шоколадки» и «морковки», которыми власти 
собираются привлекать иностранный бизнес, но 
Путин ограничился лишь общими заявлениями, 
отметив, что пик кризиса пройден, российская 
экономика приспособилась к новым условиям 

О БЕДНОМ КУРЯЩЕМ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО 
c 1-й стр.

 И тамбуры прокуренные мне не 
по душе, и блюдечки в подъездах 
на подоконниках, полные окурков, 
претят, и когда вещи носильные 

хватают запах чужих сигарет, терпеть я этого 
не могу. Как, надо думать, большинство неку-
рящих. Так что я очень даже за бездымный образ 
жизни, и закрытые витрины с сигаретами в ма-
газинах, и за отсутствие курящих людей на 
экранах телевизора. И даже повышения цен на 
сигареты я хотя и не одобряю — что чужому 
несчастью радоваться! — но все-таки считаю 
это более допустимой мерой, чем, скажем, удо-
рожание хлеба или даже конфет. Но! Фразу «с 
14 октября курение на улицах будет запрещено. 
Для курения будут оборудованы специальные 
площадки, которые оснастят светом и необхо-
димыми знаками» (ее и цитировали друг за дру-
гом многие СМИ) я считаю неграмотной. И хотя 
на первый взгляд глаголы «будет запрещено» и 
«будут построены» стоят в одинаковом будущем 
времени, в действительности тут есть абсолют-
ное их несогласование. Потому что запретить 
— раз плюнуть (что, кстати, тоже делать на ули-
цах воспрещается), а вот построить — это куда 
сложнее. А значит, сперва сделайте второе, а 
потом уже первое. 

А пока не заставляйте бедного курильщика 
дрожать на улице с зажатой в руке сигаретой. 
Если же хотите продолжить борьбу с курением — 
займитесь раздачей на улицах антиникотиновых 
пластырей и жвачек. Слишком дорого? Невыгод-
но? А как вы хотели? Запретить людям курить — 
это революция, пусть и не в общественном строе, 
так в общественном сознании. А какая революция 
без жертв и финансовых вложений? 

Но пока запрет на курение на улицах Москвы 
не подтвердился. Оказался просто страшилкой. 
Хотя, судя по тому, как быстро и обреченно в нее 
поверили, ключевое слово здесь «пока». Может, 
курильщикам уже самим выйти на улицы и по-
строить себе резервации? А то никто ведь не 
знает, сколько у них осталось на это времени. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

Долги российского ЖКХ 
приблизились  
к 1 триллиону рублей 
Что делать с задолженностями ЖКХ, 
достигшими без малого 1 триллиона 
рублей? Когда закончатся мытарства 
людей, купивших билеты разорив-
шейся «Трансаэро»? Как быть с укра-
инскими долгами нашей стране? Эти и 
другие проблемы обсудил на совеща-
нии с членами правительства в Кремле 
13 октября Владимир Путин. 

Россия активно готовит план действий 
на случай дефолта Украины в декабре 2015 
года. Однако вопрос можно решить полюбовно, 
обрисовал ситуацию с украинскими долгами 
Владимир Путин: 

— Мне не очень понятна логика наших 
партнеров по МВФ. Они знают, что фактически 
Россия кредитует Украину в рамках МВФ — и 
мы не прекращаем эту помощь даже сейчас. 
Формально мы имеем право потребовать вы-
платы долга Украины ранее декабря. Но мы не 
делаем этого, чтобы не ставить наших укра-
инских партнеров в сложное положение и не 
усугублять их трудности. Но деньги-то наши 

надо вернуть! Поэтому проще всего было бы, 
чтобы МВФ добавил Украине 3 миллиарда дол-
ларов, чтобы она могла расплатиться. Если 
же менять правила, как это сейчас предла-
гается, для одной страны, то и другие могут 
потребовать того же. Поэтому нужен прямой, 
спокойный диалог и с киевскими партнерами, 
и с коллегами из МВФ. 

Тем временем в России начинается ото-
пительный сезон, напомнил президент. А ЖКХ, 
по его словам, обременено «очень большими 
долгами». 

Долги и впрямь велики, согласился ми-
нистр строительства и ЖКХ Михаил Мень: на 
настоящий момент набежало 968 миллиардов 
рублей долга, в том числе 250 миллиардов со 
стороны граждан и остальное — долги юриди-
ческих лиц друг другу. Пока удалось сократить 
общий долг лишь на 8%. Но большие надежды 
Мень возлагает на деятельность его ведомства 
по сокращению текучки посредников и на вы-
ведение граждан-потребителей напрямую на 
поставщиков услуг. 

Обсудили и проблемы, возникшие в связи 

с банкротством компании «Трансаэро». Глав-
ной задачей Путин определил выполнение 
обязательств покойной авиакомпании перед 
пассажирами; трудоустройство ее персонала 
и поддержку компаний, «которые подставили 
плечо в сложившейся ситуации». Главное же, 
как оказалось, прекратить наконец продажу 
билетов «Трансаэро», которую продолжают 
вести туристические фирмы в рамках общих 
турпакетов. Турфирмы и туроператоры, пред-
упредил президент, должны понимать, что тем 
самым «они берут риск на себя». 

На сегодняшний день, уточнил министр 
транспорта Максим Соколов, «с начала сентя-
бря было перевезено более 1,7 миллиона чело-
век (клиентов «Трансаэро. — «МК»). Осталось 
перевезти лишь около 240 тысяч. Поэтому, так 
как основное уже сделано, отрасль, безусловно, 
справится. Но достигнуто соглашение с «Аэро-
флотом» о перевозках на направлениях Египта и 
Доминиканы. По другим направлениям, — под-
черкнул он, — риски несут турагенты, турфирмы 
и сами люди, купившие билет». 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

СОГЛАСОВЫВАТЬ ПАРКОВКИ УЖЕ ПОЗДНО 

и готовится к росту. «Наша управленческая ко-
манда продемонстрировала высокий уровень 
ответственности, последовательности и способ-
ности добиваться результата. Это уже аргумент, 
чтобы сюда инвестировать», — в очередной раз 
похвалил правительство президент. Он в оче-
редной раз пообещал, что власти не планируют 
вводить никаких ограничений — даже «квази» 
— на движение капитала, и раскрыл экономиче-
ский смысл очередной заморозки пенсионных 
накоплений. 

— Нужно сбалансировать пенсионную си-
стему, чтобы гарантировать всем российским 
пенсионерам стабильные выплаты, — сказал ВВП, 
отметив, что, хотя ограничения на использование 
накоплений вводятся уже третий год подряд, 
кардинально менять программу не планирует-
ся. «Мы исходим из того, что в России все-таки 
будет развиваться накопительная пенсионная 
система!» — заявил президент. 

Иностранные бизнесмены поначалу мучили 
Путина «местечковыми» вопросами, добиваясь 
его мнения о южноафриканских компаниях и 
перспективах сотрудничества с Германией в 
инфраструктурных проектах. Аудитория замет-
но оживилась, когда экономическая дискуссия 
вполне ожидаемо перешла в политическую 
плоскость. 

— Как можно инвестировать в Россию, ког-
да в Сирии идет военная операция и Обама ее 
не поддерживает? — поинтересовался один из 
американских участников. 

— В огороде бузина, а в Киеве дядька, — 
пробормотал Путин, попросив не путать божий 
дар с яичницей. — При чем здесь инвестиции в 
Россию и ситуация в Сирии? 

Про Обаму ВВП публично ничего не сказал, 
но он явно незримо присутствовал в зале. 

— Вот говорят про поддержку Свободной 
сирийской армии. Где она, эта армия? Просто 
разбрасывают с воздуха боеприпасы и амуницию. 
Кому? Вопрос риторический. Где гарантии, что 
они опять не попадут в руки ИГИЛ? — вступил 
Путин в дискуссию с невидимым заокеанским 
собеседником. — Мы часто слышим, что наши 
летчики наносят удары не по тем целям. Хорошо. 
Дайте нам цели, которые вы считаете стопро-
центными, мы будем бить по ним. Нет, говорят, 
к этому мы не готовы. Тогда мы просим: скажите, 
куда не надо бить? Тоже никакого ответа. Ну как 
тут работать совместно? Мне кажется, что у на-
ших партнеров каша в голове: нет понимания, 
что реально происходит в Сирии и каких целей 
они хотят там добиться. 

Путин признался, что Россия уже несколь-
ко раз предлагала США продолжить диалог по 
сирийскому урегулированию на самом высо-
ком уровне. Это может быть встреча военно-
политического руководства в Москве или визит 
российской делегации под руководством Дми-
трия Медведева в Вашингтон, уточнил он. Но аме-
риканские партнеры пока не дали ответа. Путин 
подчеркнул, что сотрудничества только по линии 
военных ведомств и сопоставления параметров 
«свой—чужой» уже недостаточно. Нужно со-
вместными усилиями России, США и других стран 
усадить сирийцев за стол переговоров и начать 
процесс политического урегулирования. 

Под конец диспута президенту все-таки 
задали вопрос, рассоривший с утра министров 
и Игоря Сечина. «Нужно ли государству в сло-
жившихся условиях поддерживать нефтяную 
отрасль?» — спросил представитель одной из 
добывающих компаний. Ответ был очевиден: 
нужно, и именно этим оно занимается. «Перво-
начально речь шла об изъятиях в объеме 600 
млрд руб., но в итоге вышли на более скромные 
цифры — около 200 млрд руб.», — прозрачно на-
мекнул на собственное участие в споре Путин. Он 
подчеркнул, что руководство страны «прекрасно 
понимает и отдает себе отчет в том, насколько 
важна нефтегазовая сфера». «Мы не будем пода-
влять ту отрасль, которая работает эффективно», 
— заверил президент.

Елена ЕГОРОВА. 

ЭКОНОМИКА

«ПУСТЬ МВФ ДАСТ 
УКРАИНЕ $3 МИЛЛИАРДА»
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 — такой размер прожи-
точного минимума для 
пенсионеров на 2016 год 
заложен в законе, который 
в четверг собирается при-
нять Мособлдума. За чертой 
бедности сегодня находится 

163 тысячи подмосковных ста-
риков, все они имеют право 
на доплаты от региональных и 
муниципальных властей. Все-
го на дотации пенсионерам 
потребуется, предположи-
тельно, 4,15 млрд руб. Вместе 

с тем в этом году с 1 августа 
подмосковные власти лишили 
стариков транспортных льгот 
на проезд на территории 
Москвы, благодаря чему 
сэкономили 7,9 млрд руб. Как 
сообщила во вторник на засе-
дании областного правитель-
ства министр образования 
Марина Захарова, эти деньги 
пойдут на строительство  и 
капремонт школ и ДК.

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ЦИФРА

ОППОЗИЦИЯ

ЖИЛЬЕ

ПАМЯТНИК

ЗА БУГРОМ

КАДР

8950 рублей

реклама

Работая в ГКЭС СССР, он внес значительный вклад в развитие торгово-
экономических отношений СССР с бывшими странами социалистиче-
ского содружества, а также странами Ближнего и Среднего Востока, 
Африки и Юго-Восточной Азии.

РОДНЫЕ И ДРУЗЬЯ СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЮТ
Коптева Евгения Михайловича

с 85-летием! 

БРИЛЛИАНТОВАЯ РУКА  
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Американка подала в суд на 
племянника из-за сломан-
ного запястья. Жительница 
Манхэттена намерена полу-
чить с 12-летнего сына своей 
умершей сестры компенсацию 
в размере 127 000 долларов. 
А все потому, что мальчик 
слишком радостно встретил 
любимую тетю — запрыгнул на 
нее так, что женщина потеряла 
равновесие и упала. Инцидент 
произошел на дне рождения 
подростка. Причем 54-летняя 

Дженифер Коннел 
считает верхом 
терпимости, что 
не сразу сооб-
щила мальчику 
о своей травме. 
«Я не хотела 
расстраивать его 
в день рождения». 
Расстроила тетя его 
чуть позже, обратившись 
с иском в Верховный суд. 
Теперь она утверждает, что 
испытывает трудности из-за 
перелома руки. В частности, 
на вечеринках ей сложно дер-
жать тарелку с салатами. Шон 

Тарала предстанет перед 
судом вместе со своим 

отцом. «То, что случай 
в США получил столь 
широкую огласку, 
говорит о том, что это 
скорее исключение 

из правил, — про-
комментировал «МК» 

психотерапевт Денис 
ТОКАРЬ. — В российских 
семьях тоже бывают инциден-
ты, достойные такой «славы». 
Однако до суда обычно не 
доходит. Возможно, тому при-
чиной отличное от американ-
ского законодательство». 

ФРАНЦУЗЫ 
«ПРИСОЕДИНИЛИ» 

КРЫМ К РОССИИ 
В Симферополе уста-
новят памятник в честь 
воссоединения Крыма, 
а французские издатели 
выпустили атлас, где вклю-
чили Крым в РФ. Худож-
ник Ярослав Ларионов уже 
представил окончательный 
вариант скульптуры — от-
крытой книги с надписью «Нас 
не победить, нас не разнять, 
историю Крыма нам вместе 
писать», которую держат 
русский, украинец и тата-
рин. Скульптора определит 
интернет-голосование. Пред-
полагается, что восьмиме-

тровый памятник изготовят из 
бронзы, а постамент — из гра-
нита или мрамора. Впрочем, в 
среде скульпторов тоже есть 
политические разногласия. 
Так, народный художник РФ 
Александр РУКАВИШНИ-
КОВ, комментируя ситуа-
цию «МК», заявил: «Если бы 
Крым вернули назад украин-
цам, тогда был бы повод уста-
новить памятник». Между тем 
известное французское изда-

тельство Larousse выпустило 
социально-экономический 
атлас мира, где Крым показан 
в составе России. Как со-
общают СМИ, украинское по-
сольство во Франции назвало 
в Twitter это «очень неприят-
ным сюрпризом» и потребо-
вало внести исправления. В 
электронной версии атласа 
Крым по-прежнему значится 
в составе Украины, сообщает 
РИА «Новости». 

ОБМАНУТЫЕ 
ДОЛЬЩИКИ 

ПРИКОВАЛИ СЕБЯ 
НАРУЧНИКАМИ

Пятеро отчаявшихся 
москвичей — обманутые 
дольщики 11-го микрорай-
она Южного Тушина — при-
ковали себя наручниками 
к ограде мэрии Москвы. 
Несанкционированная акция 
продлилась несколько минут, 
после чего полиция достави-
ла протестующих в Тверское 
ОВД. «Все законные способы 
мы исчерпали, — заявил 
один из дольщиков, Денис 
Миронов. — Люди доведены 
до отчаяния. Моя семья рас-
палась из-за неустроенности 
жилищных условий». 11-й 
микрорайон Южного Тушина 
должен был принять первых 
новоселов еще в 2005 году. 
Однако инвестор проекта 
передал свои права другому 
застройщику, сроки завер-
шения проекта несколько раз 
сдвигались. — Когда мы начи-
нали нашу работу в 2005 году, 
в Москве и области насчиты-

валось более 10 тысяч обма-
нутых дольщиков, включая 
членов их семей, — расска-
зал «МК» Антон БЕЛЯКОВ, 
член Совета Федерации, 
руководитель общероссий-
ского движения «Комитет 
пострадавших дольщи-
ков». — Эти люди оплати-
ли более 50% стоимости 
квартиры. Московские власти 
занимались определенной 
селекцией, решая проблему: 
например, были попытки 
минимизировать количе-
ство обманутых дольщиков, 
помогая коренным москви-
чам, малообеспеченным, 
очередникам и пр. Также 
был фильтр для объектов: 

одно дело — достроить почти 
готовый объект, где еще 
есть непроданные кв. ме-
тры, и совсем другое — если 
каждая квартира продана по 
3–4 раза, и, значит, нужен 
новый дом. В число таких 
объектов и попало Южное 
Тушино, подобную проблему 
московское правительство 
как не решало, так и не реша-
ет. А в связи с кризисом мы 
ожидаем повышения числа 
обманутых дольщиков. Только 
они осознают свою проблему 
и придут пристегиваться к мэ-
рии года через два.  «Это не 
последняя акция — все еще 
впереди!» — подтверждают 
дольщики на своем форуме.

Стремясь к более полному раскрытию темы, препода-
ватель анатомии из Нидерландов Дебби Хиркенс встала на 
парту и продемонстрировала ученикам 9-го класса идеаль-
но облегающий костюм из спандекса — с биологически точ-
ным графическим изображением всех человеческих органов. 
Школьный психолог Мария из Москвы предположила в разго-
воре с корр. «МК», что в России такой «самодеятельности» не 
любят: «А зря! Так материал лучше усваивается». 

В ГД ПОДДЕРЖАЛИ 
АРЕСТ ПОНОМАРЕВА

16 октября Госдума удо-
влетворит просьбу Генпро-
куратуры дать согласие на 
заочный арест депутата 
Ильи Пономарева. Комитет 
по регламенту и организации 
работы рекомендовал палате 
голосовать «за». Представ-
ление Генпрокуратуры «о 
даче согласия на исполнение 
судебного решения об избра-
нии меры пресечения в виде 
заключения под стражу» при-
шло на Охотный Ряд после 
того, как 8 октября Верхов-
ный суд РФ признал закон-

ным возбуждение уголовного 
дела против г-на Пономарева 
(следствие считает 
депутата соучаст-
ником растраты 
средств фонда 
«Сколково» в 
размере 750 
тысяч долла-
ров США). Г-н 
Пономарев, 
формально 
являющийся 
членом фракции 
«СР» и больше года 
находящийся за рубежом, 
объявлен в международный 
розыск. В конце июля суд 
принял решение о его заоч-

ном аресте — его-то и требу-
ется утвердить голосованием 

Госдумы. Голосование 
было единогласным, 

сообщил журнали-
стам глава Комите-

та по регламенту 
Сергей Попов 
(«ЕР»). Его первый 
зам Владимир 
Поздняков (КПРФ) 

пояснил: согласие 
Госдумы необхо-

димо для того, чтобы 
российские власти смог-

ли обратиться в Интерпол и 
ту страну, где пребывает г-н 
Пономарев (видимо, США), с 
просьбой об экстрадиции. 

КРИМИНАЛ

В ПРОКУРАТУРЕ 
ВСПОМНИЛИ 

О «СИНЕЙ БОРОДЕ»
Бывший зампрокурора 
Партизанска в Приморье 
обвиняется в сексуальных 
домогательствах. Не ис-

ключено, что жертва была 
не одна. Генпрокуратура РФ 
и СК объявили о возбуждении 
уголовного дела в отношении 
Владимира Пивикова, который 
подозревается в насильствен-
ных действиях сексуального 
характера в отношении одно-
го из следователей. Поводом 

стало заявление пострадав-
шей. На любвеобильность 
Пивикова районные журнали-
сты намекали и раньше. Если 
данные СМИ подтвердятся, 
Пивиков может отправиться за 
решетку на семь лет.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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«Бюджет-то ненастоящий!» — именно так 
называлась моя статья в «Московском комсо-
мольце» год назад (от 15 октября 2014 года). 
Сильно тогда на нее обиделись отдельные пред-
ставители Минфина… А чего обижаться было-то, 
ведь прав был автор на все 100%. Прав в том, что 
принимаемый осенью прошлого года бюджет-
2015 будет недостоверным и ненастоящим, что 
его срочно придется править (весной 2015-го 
был принят фактически другой бюджет). Сегодня 
можно констатировать множество радикальных 
расхождений того бюджета-2015 с тем, что ока-
залось в действительности. Кстати, напомню для 
наглядности, что бюджет формировался тогда 
исходя из курса 37,7 рубля за доллар США в 2015 
году. Что там у нас в этом году с курсом?

Я это все напоминаю не к тому, чтобы по-
казать, какой плохой Минфин. Я это к тому, что 
обижаться не надо, а признавать просчеты не-
обходимо, тем более что они получаются прямо-
таки грубейшие. Я это напоминаю еще и потому, 
что нынешний проект бюджета-2016 вызывает 
лично у меня еще большее несогласие. Причина, 
правда, другая: он носит явную антисоциальную 
направленность.

Пенсии обещают проиндексировать в 2016 
году только на 4%. Это противоречит, правда, 
действующему законодательству, согласно 
которому индексироваться пенсии должны по 
фактической инфляции, которая в 2015 году 

может составить не менее 12%. Но это уже, 
похоже, никого не смущает.

Что такое индексация на 4% при фактиче-
ской инфляции не менее 12%? Это снижение 
реальных пенсий не менее чем на 8%, что очень 
много и на фоне даже непростого, 2015 года 
будет очень ощутимым.

Но кто-то скажет: обещают ведь еще одну 
индексацию осенью 2016 года? Давайте будем 
честными. Эту индексацию нам обещают в том 
случае, если состояние экономики будет лучше 
по сравнению с тем, из чего уже исходит проект 
бюджета. Однако этот документ уже основыва-
ется на недостоверной оценке, ориентируясь на 
прирост ВВП в 2016 году на 0,7%. Но не будет 
никакого роста экономики. Будет спад, и спад 
значительный (по нашей — Института страте-
гического анализа ФБК — предварительной 
оценке, не менее чем на 2%).

И какая тогда дополнительная индекса-
ция пенсий? Нет, она, конечно, теоретически 
возможна, но только чисто по политическим 
соображениям (выборы в Госдуму осенью 
2016 года). Однако все-таки на нее не стоит 
рассчитывать.

Огромное число пенсионеров не получит 
даже и такой — 4%-ной — индексации пенсий. 
Речь идет о работающих пенсионерах, кото-
рым индексация пенсий в 2016 году вообще не 
предусматривается. Казалось бы, почему? На 

каком основании? Да нет никакого основания. 
Вообще-то, на всякий случай, хотел бы напом-
нить тем, кто такое предлагает: подавляющее 
большинство трудящихся пенсионеров продол-
жают работать не потому, что им так уж хочется 
поработать. Просто пенсии таковы, что их на 
жизнь не хватает. Открытие сделал?

Думаю, что власти все-таки не до конца по-
нимают (впрочем, как и многое-многое другое, 
судя по проекту бюджета) последствия отказа от 
индексации пенсий работающим пенсионерам. 
Это мощнейшим образом демотивирует людей. 
Впрочем, к мотивации у нас принято относиться 
как к чему-то несерьезному.

Антипенсионное наступление в бюджете-
2016 зафиксировано еще и на будущих пен-
сионеров: принято решение заморозить в 2016 
году пенсионные накопления в объеме 342,2 
млрд рублей (деньги, которые перечислили бы 
работодатели в 2016 году — 6% от фонда оплаты 
труда — в качестве накопительной части будущих 
пенсий своих работников). Теперь они пойдут 
на выплату текущих пенсий, следовательно, 
на такую же сумму уменьшится трансферт из 
федерального бюджета Пенсионному фонду.

Выяснилась, правда, интереснейшая де-
таль. Все-таки в федеральном бюджете условно 
эти деньги будут обособлены — в качестве спе-
циального резервного фонда, которым будет 
распоряжаться исключительно руководство 
страны. Интересно, да? Как вы думаете, многие 
ли работающие граждане сегодня согласились 
бы скинуться по 6% от фонда оплаты труда в 
специальный резервный фонд, если бы спро-
сили их или их работодателей? А ведь по факту 
получилось именно так. Я уж не говорю о том, что 
какие у нас могут быть резервные фонды — все 
это регламентировано в Бюджетном кодексе. И 
там, как можете догадаться, ничего подобного 
и близко нет.

Антисоциальная направленность проекта 
бюджета-2016 подтверждается и тем, что ин-
дексировать размер материнского (семейного) 
капитала, который сегодня составляет 453 ты-
сячи 026 рублей, не будут. И это — также прямой 
отказ государства от своих социальных обяза-
тельств, потому что обязанность индексации 
закреплена федеральным законом №256-ФЗ. 
Надо отметить, что уже в текущем, 2015 году 
размер материнского (семейного) капитала 
был проиндексирован всего лишь на 5,5% при 
официальной инфляции 11,4% по итогам 2014 
года. Ну а теперь и вовсе не проиндексируют. И 
это впервые с 2007 года, когда ввели эту очень 
важную социальную выплату.

Еще очень характерный факт: проект 
бюджета-2016 даже не предусматривает индек-
сацию размера ежегодной денежной выплаты по-
четным донорам. Сегодня размер такой выплаты 
гражданам, награжденным нагрудным знаком 
«Почетный донор России» («Почетный донор 
СССР»), составляет 12 373 рубля. Еще раз под-
черкиваю: выплата ежегодная, то есть не такая 
уж и большая. А уж если принять во внимание, 
что награждаются соответствующим нагрудным 
знаком граждане, сдавшие бесплатно кровь со-
рок и более раз, то размер ежегодной выплаты 
представляется совсем уж небольшим.

Пенсиями, материнским капиталом, вы-
платами почетным донорам не исчерпываются, 
разумеется, меры социальной поддержки, ко-
торые предусмотрены российским законода-
тельством сегодня.

Предусмотрены-то они предусмотрены, но, 
как видим, в жизни все по-другому.

Уже весной текущего года был принят закон 
№68-ФЗ, которым было приостановлено дей-
ствие множества законодательных актов, гаран-
тирующих индексирование различных выплат, 
пособий и т.п. в меру роста потребительских цен. 
Суть этого закона состояла в том, что индекса-
ция всех этих выплат, пособий и т.п. в 2015 году 
была произведена в размере 5,5% (замечу: при 
фактической официальной инфляции по итогам 
2014 года в 11,4%). Однако было установлено, 
что с 1 февраля 2016 года будет произведена 
индексация на разницу между фактическим 
индексом роста потребительских цен за 2015 
год и ранее проведенной индексацией (5,5%). 
Получается, что индексация с 1 февраля 2016 
года должна составить не менее 6,5% (инфля-
ция в 2015 году составит никак не менее 12%). 
С учетом того, что дополнительная индексация 
будет проведена фактически с годовой задерж-
кой, она не компенсирует даже инфляционные 
потери по итогам 2014 года.

Вопрос: а что с компенсацией инфляции 
по итогам 2015 года? Ответ: ее не будет. Та 
индексация, которая будет с 1 февраля 2016 
года, — это вторая часть индексации (и то по 
факту неполная) по итогам 2014 года. Инте-
ресный такой ход получился… При желании 
можно индексацию социальных выплат, посо-
бий и компенсаций, причитающихся по итогам 
одного года, вообще растянуть годика на три, 
а то и более. А потом заявить: посмотрите, мы 
каждый год индексировали.

Такой вот проект федерального бюджета 
на 2016 год мы сегодня имеем. Его никак нельзя 
назвать социальным. Если кто-то с надеждой 
подумает, что в ходе рассмотрения Госдумой 
федерального бюджета документ этот может 
сильно измениться, то, конечно же, это не так. Я 
вообще бы обратил внимание на то, что проект 
федерального бюджета правительство обязано 
представить в Госдуму до 25 октября 2015 года. 
А ведь еще пару лет назад этот документ пред-
ставлялся до 26 августа (на два месяца раньше!). 
Ну, и когда наша Госдума будет рассматривать 
бюджет? Некогда ей будет, поэтому, конечно, 
«проштампуют» представленное. Нет, безусловно, 
приличия ради какие-то там правки будут внесе-
ны. Но эти правки не будут носить принципиаль-
ного характера. Это означает, что федеральный 
бюджет на 2016 год будет антисоциальным.

Тогда получается, что бюджет будет еще 
и антиконституционным? Ну а как иначе, если 
государство у нас, смотрим Конституцию (статья 
7), «социальное»? Ничего себе, хотел обой-
тись без крепких выражений, а договорился 
до такого...

Боюсь, Минфин опять обидится. Пусть не 
обижается, мы же понимаем, что не он опреде-
ляет бюджетные приоритеты. Да и в нынешнем 
экономическом кризисе вина Минфина далеко 
не самая большая.

СЕГО ДНЯ
3 стр. 

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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А пока даже не знаем, с чего начать: 
с хлебной палатки или с вашего 
друга Якунина, который сперва 
много лет служил в КГБ, потом 

вместе с вами учредил дачный кооператив «Озе-
ро», а потом вы сделали его президентом РЖД 
(Российские Железные Дороги). 10 лет он пахал 
на этой работе, построил себе дворец (одна толь-
ко сауна — 1400 квадратных метров), по оценке 
Forbes, его доходы за 2013 год — 15 миллионов 
долларов (так мало?!), шубохранилище… 

…Похоже, мы всё-таки начали с Якунина. Но 
хлебная палатка, на наш взгляд, важнее. 

На окраине Москвы, в Куркино, стояла хлеб-
ная палатка, людям очень удобно, рядом с домом 
покупали хлеб, печенье, сушки. Вдруг приехал 
бульдозер. Экскаваторным ковшом шарахнул по 
ларьку (продавщица успела выскочить, осталась 
жива). Ни полиции, ни приставов, никакого офи-
циального лица. 

Г-н президент, посмотрите на фотографии. 
Варвары, которые разгромили ларёк, вылезли из 
бульдозера, выбрали себе мороженое повкус-
нее и немедленно начали жрать. Поскольку они 
никого не убили, то мы не уверены, можно ли их 
назвать мародёрами (грабителями трупов). 

А будь продавщица вашей племянницей или 
хотя бы племянницей племянника — разве кто-
нибудь решился бы послать бульдозер? 

Конечно, неподалёку есть известные сетевые 

магазины. Конечно, им невыгодны уличные рынки, 
ларьки и всякая мелюзга, где цены ниже. Но они 
могли бы ночью поджечь (ради приличия), а так 
— средь бела дня, на глазах у людей… 

Рядом, на Юровской улице, две школы, дет-
ский сад и — пустырь. По проекту, утверждён-
ному правительством Москвы в 1994 году (это 
единственный нормативный документ), там 
должны были построить культурно-спортивный 
центр. 

20 лет люди ждали. Дети выросли, роди-
ли своих. В школах и детских садах около трёх 
тысяч детей. И вдруг радость: стройка вот-вот 
начнётся. 

Объявлено: на этом месте сделают ОРП — 
отстойно-разворотную площадку автотран-
спорта с автовокзалом. Круглосуточно будут 
дымить десятки огромных автобусов, приползут 
бомжи, съедутся маршрутки. Транзит: Зелено-
град — Белорусский вокзал; другого места не 
нашлось. Плевать, что по проекту надо строить 
культурно-спортивный центр. Плевать на эколо-
гию и безопасность. Плевать на мнение людей. 

На общественных слушаниях 2864 человека 
голосовали против. На интернет-форуме против 
5691. На митинги протеста пришло больше 7 
тысяч людей. И хоть бы что. 

Вот если б ваш внук, г-н президент, или 
какой-нибудь племянник племянника учился в 
одной из этих школ или ходил бы в детский сад — 
не возникло бы и мысли устраивать автобусный 
отстойник с гарью, вонью и прямой опасностью 
для жизни первоклашек, идущих мимо. 

…Пора, наверное, вернуться к Якунину, но 
позвольте ещё немножко про простой народ. 
Конец Юровской улицы (где бульдозер разгро-
мил хлебную палатку) по старинке называется 

«деревня Юрово», хотя уже 30 лет это Москва. 
Г-н президент, в ваших резиденциях (на лю-

бом расстоянии от Москвы) есть водопровод, 
канализация… Иначе и быть не может, правда? 
А в этой московской деревне — ни газа, ни во-
допровода, ни канализации. Никто не верит, 
что такое может быть: московская прописка и 
выгребные ямы. Налоги из людей выкачивают 
централизованно, а дерьмо жители откачивают 
индивидуально. 

Если б на какой-нибудь вашей «Прямой ли-
нии с народом» к микрофону прорвался умный 
москвич из деревни Юрово, он должен был бы 
попросить у вас не водопровод, не спортивный 
центр (не что-то одно). Попросить следовало: 
«Поселите у нас какого-нибудь своего друга или 
родственника!», а дальше всё пошло бы само 
собой. 

Ну, теперь уж точно хватит про рядовых 
граждан (чуть было не написал «хватит про ни-
щих»). Теперь наконец про Якунина. 

Говорят, будто он потерял должность (а веро-
ятно, и вашу дружбу), потому что его сын получил 
гражданство Великобритании. И это в разгар 
санкций, Второй Холодной войны и пр. И ладно 
бы — в Германии или в Чехии, но Англия… Там 
дали гражданство Березовскому, Литвиненко, 
Англия нам никого не выдаёт, им приходится 
помирать прямо в Лондоне… 

Сбился. Речь про ваших друзей. Когда они 
убегают, они начинают рассказывать о вас слиш-
ком откровенно. Так поступил ваш очень близкий 
друг миллиардер-сенатор Пугачёв.  Не будем 
пересказывать; не будем спрашивать, как его 
здоровье. Спросим о другом друге: если Якунин 
уедет — что он будет рассказывать? 

Верность бывает двух сортов: настоящая 

и покупная. Покупная — не надёжная; пока вы-
годно, она есть, а перестаёт быть выгодной 
— исчезает. 

Настоящая верность — моральная. Она у 
человека не в кармане, а в душе. И вот нрав-
ственная стойкость недавнего главы РЖД после 
его недавнего интервью… Нет, избежим оценок. 
Лучше процитируем. 

ЯКУНИН. Вообще у меня есть два хоро-
шо известных и приемлемых недостатка. Я 
люблю технику и женщин. Я люблю красоту 
жизни. Красивая машина или красивый ин-
струмент вызывает во мне такие же эмоции, 
как и красивая женщина.

И это главный доставщик Благодатного Огня 
на Пасху? Самолёт-то у него есть, но… Г-н пре-
зидент, легче всему подвижному составу РЖД 
проехать через игольное ушко, чем такому в Цар-
ствие Небесное. Машины и женщины доставляют 
ему одинаковое удовольствие. Либо он ездит на 
бабах, либо что-то делает с машинами (в капот? 
в багажник? в выхлопную трубу?) 

Газета не резиновая, поэтому процитируем 
ещё лишь две фразы: 

ЯКУНИН. Гедонизм относится только ко 
мне лично, только к моим желаниям, только 
моему потреблению. И я хочу потреблять, 
потреблять, потреблять! 

Г-н президент, представьте, как он в сауне 
площадью 1400 квадратных метров выкрикивает  
«потреблять! потреблять! потреблять!» Пред-
ставьте, как непристойно звучит эхо. 

Напоследок справка: гедонизм — этическое 
учение: удовольствие является высшим благом 
и целью жизни. А нам рассказывают, будто цель 
жизни ваших товарищей — благо народа. 

Александр МИНКИН. 
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Почта России вместе  
с издателями подготовили 
значительные скидки
С 15 по 25 октября во всех 42 тысячах 
почтовых отделений стартует Всерос-
сийская декада подписки. Почта России 
дополнительно к скидкам издательств 
снижает цену на доставку: на 5% — для 
федеральных изданий и на 10% — для 
региональных и местных СМИ. При 
этом дополнительную скидку в 15% на 
доставку впервые получат и социаль-
но значимые издания, список которых 
утвердило Минкомсвязи России (на 
данный момент в перечне 750 СМИ).

По мнению участников Экспертного совета 
по региональным печатным СМИ при Минкомсвя-
зи России, именно принадлежность к социально 
значимым СМИ должна стать определяющей при 
предоставлении льгот и преференций, а также 
государственной помощи газетам и журналам.

Ранее совет определил критерии социаль-
но значимых СМИ. К ним относятся газеты и 
журналы, существующие не менее пяти лет, не 
нарушающие требований законодательства РФ 
о СМИ, а также популярные у населения СМИ, 
освещающие проблемы людей с ограничен-
ными возможностями, вопросы национальной 
и религиозной толерантности и борьбы с экс-
тремизмом. Эти СМИ направлены на патриоти-
ческое воспитание, укрепление института семьи 
и пропаганду здорового образа жизни.

— Мы понимаем высокое социальное зна-
чение подписки для россиян, поэтому льготные 
декады стали нашей традицией, — говорит зам-
гендиректора по почтовому бизнесу Почты Рос-
сии Инесса Галактионова. — В ходе подписной 
кампании на 2-е полугодие 2015 года только за 
дни декад было оформлено более 3 млн подпи-
сок, и это отличный результат. Очень важно, что 
Министерство связи и массовых коммуникаций 
выработало критерии определения и утвердило 
список социально значимых СМИ. Это позво-
лит сделать характер скидок более целевым и 
предоставить их именно тем изданиям, которые 

наиболее важны для населения.
На поддержку подписной кампании на пер-

вое полугодие 2016 года Почта России направила 
700 млн рублей. Заморожены почтовые тарифы на 
магистральную перевозку, сортировку печатной 
продукции и доставку изданий до подписчиков. 
Получается, что стоимость доставки изданий 
осталась такой же, как и в ходе предыдущей 
подписной кампании. Почта России сохранила 
все скидки для населения и издателей.

Нужна ли поддержка Почты России печатным 
СМИ? «Да, нужна», — так ответили все опрошен-
ные нами эксперты. «Безусловно, к инициативам 
Почты России по проведению декады подписки, 
как и в принципе к поддержке печатных СМИ, я 
отношусь положительно», — говорит начальник 
отдела печатных изданий и полиграфии Депар-
тамента государственной политики в области 
средств массовой информации Минкомсвязи 
России Екатерина Часовская.

Коллегу поддерживает председатель прав-
ления Ассоциации распространителей печатной 
продукции (АРПП) Александр Оськин: «Я положи-
тельно отношусь к инициативам Почты России по 

проведению декады подписки и дополнительным 
мерам, стимулирующим рост подписки. Хотел бы 
подчеркнуть, что усилия почтового ведомства 
никоим образом не могут подменить государ-
ство, которое призвано выделять субсидии на 
поддержку института подписки в России».

Президент Союза издателей Сергей Мои-
сеев солидарен с коллегами: «Вся отрасль на-
ходится в крайне тяжелой ситуации, и любая 
помощь должна восприниматься положительно. 
Поддержка социально значимых СМИ, наверное, 
важное дело, так что есть смысл попробовать».

Первый зам председателя Комитета Госду-
мы по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи, депутат фракции 
«СР» Андрей Туманов поддерживает инициативы 
Почты России по поддержке печатных СМИ, в том 
числе и проведение декад подписки.

— То, что делает генеральный директор 
Почты России Дмитрий Страшнов, правильно, 
и иного пути нет. Любая инициатива полезна и 
нужна, — говорит Андрей Туманов. — Страшнов 
убирает посредников на рынке подписки. И за 
счет сети почтовых отделений — а их в стране 
больше 40 тысяч — налаживает розницу и под-
писку. К сожалению, предыдущее руководство 
Почты России этим не занималось.

Елена СОКОЛОВА.

15 ОКТЯБРЯ СТАРТУЕТ ОЧЕРЕДНАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ

Ковш экскаватора в хлебной палатке... ...а в кабине «Газели» едят добытое мороженое.

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

АНТИКОНСТИТУЦИОННЫЙ БЮДЖЕТ-2016
Проект главного финансового документа страны  
не предусматривает развитие «социалки»

МИЛЫЙ ДРУГ 



Для начала о том, что предста-
вил миру Совбез  Нидерландов. 
По словам его представителя 
Тьиббе Йустра, «Боинг» был по-

ражен ракетой с боевой частью 9Н314М (это, по 
данным первоисточника голландского доклада, 
как раз и есть ракета 9М38), что, конечно, стало 
самой большой неожиданностью, так как ранее 
голландская сторона настаивала на другом типе 
ракеты —  9М38М1. 

Для российской стороны это являлось прин-
ципиально важным, так как это — более новая 
модификация ракеты «Бук», которая пока еще 
имеется в нашей армии. Следовательно, такое 
заявление позволяло обвинить Россию в том, 
что она якобы поставила «Бук» с этой ракетой 
ополченцам, а те сбили гражданский самолет. 

И, напротив, ракета 9М38 в 2011 году по 
окончании 25-летнего срока эксплуатации была 
снята с вооружения российских ПВО и из сооб-
ражений безопасности запрещена к использо-
ванию. А потому ни один воинский начальник 
не рискнул бы ее применять, так как она может 
взорваться прямо на боевой установке, что ведет 
не только к уничтожению матчасти, но и гибели 
людей, а это — тюремный срок для командира. 
Потому в России ракеты 9М38 были утилизи-
рованы, и обвинения в том, что кто-то мог их 
передать ополченцам, не могут иметь под собой 
оснований. При этом известно, что на Украине 
до последнего времени все еще оставалось 502 
ракеты этого класса. 

И вот теперь доклад   Совбеза  Нидерландов 
объявил, что  именно 9М38 поразила лайнер с 
левой стороны. Места старта ракеты не уточня-
лось, однако район ее запуска был обозначен в 
радиусе 320 кв. км. 

Тип ракеты и возможный радиус — 320 кв. 
км — это, пожалуй, единственная  подробность, 
выраженная цифрами в голландском докладе. 
Во всем остальном — сплошной туман. Это ка-
сается и предполагаемого места старта, так как, 
оказывается, «невозможно определить точную 
позицию и угол, с которого была пущена ракета» 
и ее «точную скорость, а также обстоятельства 
в этот момент». При этом, несмотря на всю не-
определенность этих выводов, международные 
эксперты однозначно отвергли возможность 
того, что Boeing 777 мог быть поражен ракетой 
«воздух—воздух», выпущенной с истребителя.

Они признали, что поражение и взрывная 
волна привели к тому, что кабина отделилась 
от основной части самолета и упала раньше 
нее. Самолет распался на части еще в воздухе, 
потому осколки разбросало на 50 кв. км. Люди, 
находившиеся в салоне, погибли сразу же, не 
успев испытать сильных мучений. А затем основ-
ная часть Boeing 777 была уничтожена пожаром 
на месте крушения. 

Что касается виновных в трагедии, то  Тьиббе 
Йустра отметил, что задача голландской ко-
миссии заключалась в рассмотрении причин 
трагедии и того, что произошло с пассажирами. 
Расследование не ставило своей целью обвинять 
кого-либо. 

Такую позицию комиссии некоторые наши 
эксперты успели окрестить страусиной. Видимо, 
поэтому  премьер-министр Нидерландов Марк 
Рютте  призывает Россию уважать голландский 
доклад по расследованию и сотрудничать в рас-
следовании (хотя именно к этому ранее и при-
зывали наши специалисты). А глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер после оглашения 
доклада сказал, что «это расследование было 
проведено нейтрально, прозрачно и в соответ-
ствии с правилами международной организации 
гражданского воздухоплавания (ICAO)». При этом 
он признал, что «вопрос о том, кто несет ответ-
ственность за крушение МН17, не получил ответа 
в докладе. Ясно одно: те, кто несет ответствен-
ность за это страшное несчастье, должны быть 
наказаны — этого требует также резолюция 2166 
(2014) СБ ООН». И призвал к сотрудничеству всех 
страны в дальнейшем расследовании.

Трудно сказать, что именно повлияло на 
столь серьезные перемены в позиции Запада 
относительно событий, связанных с катастро-
фой  Boeing 777 на Донбасе. То ли настойчивая 
позиция российских специалистов, ведущих 
свое независимое расследование катастрофы, 
то ли резко возросшее влияние России на миро-
вые политические процессы, то ли усталость от 
позиции руководства Украины, которое легче 
будет поменять, если его объявят виновным в  
катастрофе Boeing777, — это пока неясно. Но 
то, что позиция Запада в этом вопросе букваль-
но несколько дней назад была еще абсолютно 
противоположной, — это факт. Об этом говорят 
все близкие к следствию источники.

Они с полной уверенностью утверждали, 
что  текст окончательного доклада мало чем 
будет отличаться от его предварительной вер-
сии. Но вышло иначе. Голландцы в докладе даже 
осмелились слегка пожурить Украину за то, что 
та не закрыла свое воздушное пространство, 
хотя обязана была это сделать — такого ранее 
и предположить было нельзя. 

О том, что эти крутые перемены стали хоть 
и приятной, но абсолютной неожиданностью 
для наших специалистов, свидетельствует и тот 
факт, что за несколько часов до официального 
оглашения  Совбезом Нидерландов доклада 
свои результаты натурных экспериментов, ими-
тирующих обстоятельства катастрофы Боинг-777, 
представил концерн «Алмаз-Антей». Эта пресс-

конференция проходила в виде заочного спора 
с голландскими специалистами. Директор ОАО 
«Концерн ПВО «Алмаз-Антей» Ян Новиков сразу 
полностью опроверг выводы голландской комис-
сии о типе и месте пуска ракеты, уничтожившей 
малайзийский самолет.

По словам Новикова, международная ко-
миссия по расследованию «представила три 
элемента в форме двутавр, напоминающие 
поражающие элементы боевой части ракеты 
9М38М1», что повлияло на выводы специалистов 
концерна о типе ракеты, объявленные ранее, 
2 июня.

Однако «31 июля был проведен первый на-
турный эксперимент с подрывом боевой ча-
сти ракеты 9М38М1 по алюминиевым щитам, 

имитирующим фюзеляж самолета, и тем усло-
виям, что были озвучены на прошлой конферен-
ции, — рассказал Ян Новиков. — В результате 
эксперимента стало абсолютно очевидно, что 
если малайзийский Boeing и был сбит ракетой 
комплекса «Бук-М1», то это могла быть только 
9М38,  то есть ракета более старой модификации, 
чем 9М38М1, которая не имеет поражающих 
элементов в форме двутавр. Данные по этому 
эксперименту были в начале августа переданы 
нами голландской комиссии, однако, по нашим 
данным, не были приняты во внимание».

После чего 7 октября специалистами кон-
церна в условиях полигона был проведен второй 
натурный эксперимент, где в качестве модели 
Boeing использовался аналогичный по конструк-
ции и типу самолет — списанный Ил-86. 

На сей раз условия эксперимента моде-
лировали выводы международной комиссии, 
которые гласят: ракета 9М38М1, начиненная 
двутаврами, поразила самолет из населенного 
пункта Снежное. Однако данные этого второго 
эксперимента полностью опровергли выводы 
голландской стороны как о типе, так и о месте 
запуска ракеты. 

По словам Яна Новикова, результаты натур-
ных экспериментов, полученные специалистами 
«Алмаз-Антея», доказывают: 

— Во-первых, если Boeing и был сбит ракет-
ным комплексом «Бук», то поразила его ракета 
9М38, выпущенная со стороны Зарощенского, 
но никак не ракета 9М38М1 из Снежного, как это 
утверждают голландские следователи (а они это 
ранее действительно утверждали. — Авт.). И 
во-вторых: данные голландской стороны о том, 
что самолет был уничтожен  ракетой 9М38М1, 
пущенной из района Снежного, не соответствует 
повреждениям самолета. При этом, как сказал 
Ян Новиков, «единственным непонятным для нас 
вопросом после двух экспериментов остается 
наличие поражающих элементов 9М38М1 в фор-
ме двутавр среди вещественных доказательств, 
приобщенных к делу». 

Далее о процессе трехмерного модели-
рования подробно рассказал советник генкон-
структора концерна Михаил Малышевский. Он 
пояснил, что «моделирование «Алмаз-Антея» 
доказало: при пуске ракеты по малайзийскому 
Boeing из поселка Снежное (а именно это утверж-
дает  международная комиссия) поражающие 
элементы не могли попасть в двигатель и левое 
крыло лайнера». А на фотографиях международ-
ной комиссии с места катастрофы хорошо видно, 
что повреждения у самолета получила не только 
кабина, но и крыло с левым стабилизатором. 

— Мы сделали так, чтобы можно было ви-
деть наглядно, какие поражающие элементы 
попадают в корпус самолета, —  рассказал жур-
налистам Малышевский. — При пуске ракеты 
из Зарощенского не менее 22 осколков должны 
попасть в левый двигатель. На второй версии 
— моделирование пуска из Снежного. При под-
лете на встречных курсах ни один поражающий 
элемент не мог попасть в левое крыло и левый 
двигатель.  

То  есть моделирование пуска ракеты по 
малайзийскому Boeing из населенного пункта 
Снежное доказало, сказал Малышевский, что 
если бы ракета летела из Снежного, то самолет 
получил бы повреждение правого борта и право-
го стекла кабины, что кардинально противоречит 
тому, что видно на фото малайзийского Boeing 
после катастрофы. 

Отвечая на вопрос одного из журналистов 
о степени достоверности фото осколков раке-
ты, представленных голландцами российской 
стороне, Ян Новиков заметил: 

— Фрагменты ракеты — имеются в виду не 
боевые поражающие ракеты, а обломки самой 
ракеты — нам были представлены на фотографи-
ях не очень хорошего качества. Некоторые из них, 
скажем так, вызывают определенные сомнения. 
На фото фрагменты внешне похожи на ракету 
«Бук», но ракурс… и качество снимков не позво-
ляют ответить на этот вопрос однозначно. 

Что касается версии, которую ранее обна-
родовал Следственный комитет России (СКР) о 
том, что малайзийский лайнер мог быть сбит ра-
кетой «воздух—воздух», выпущенной с украин-
ского истребителя, то ее специалисты концерна 
комментировать отказались, заявив, что они 
не являются специалистами по авиационному 
вооружению. При этом они подчеркнули, что 
и СКР, и они сами высказывают лишь версии 
трагедии, которые, правда, доказаны как до-
кументально, так и экспериментально. Но, по их 
мнению, юридической оценкой этих фактов все 
же должна заниматься независимая междуна-
родная комиссия. Именно она, считают пред-
ставители концерна «Алмаз-Антей», должна 
была бы использовать все данные, которые 
представляют специалисты, включая их выво-
ды, полученные с помощью натурных испыта-
ний, для определения вины либо невиновности 
тех, кого обвиняют в уничтожении «Боинга» над 
Донбассом. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Именно его привезли в зал суда 
первым. С десяток оперативни-
ков ФСБ в черных ветровках и с 
закрытыми масками и шарфами 
лицами проводили Байсултанова 

по коридору суда — согнутого пополам, с заве-
денной за спину рукой, пристегнутой наручником 
к сопровождающему. Но, оказавшись в клетке, 
Байсултанов не прятал лица, сидел спокойно. 
С виду он совершенно обычный молодой человек, 
вполне интеллигентной наружности.

Но вот что удалось выяснить об «интеллиген-
те». На прошлой неделе Бейсултанов участвовал 
в подготовке взрыва в Чечне — в Старопромыс-
ловском районе Грозного. 

О подробностях спецоперации рассказали 
в МВД республики:

— Бандгруппа, в которую входил Байсулта-
нов, планировала совершить теракт в Грозном 
5 октября. Руководил преступным сообществом 
Шамиль Чергизов. В ходе спецоперации в Старо-
промысловском районе сотрудниками МВД со-
вместно с коллегами из ФСБ ликвидированы трое 
бандитов. Трое сотрудников полиции получили 
ранения. Боевики прибыли из Сирии, где прошли 
подготовку на базах международной террористи-
ческой группировки «Исламское государство» 
(запрещена на территории России. — Авт.).

В числе убитых был главарь группы Чер-
гизов. Интересно, что Рамзан Кадыров 8 октя-
бря опубликовал в Твиттере имена остальных 
погибших. «Это Аслан Байсултанов и Магомед 
Мазаев, 1989 и 1990 годов рождения», — сообщил 
глава республики. Но, как выяснилось позже, 
президент Чечни оговорился — Байсултанову 
удалось скрыться. Судя по всему, он отправился 
в Москву — готовить новый взрыв.

— Байсултанов получил от Шамиля Чер-
гизова промышленный детонатор, который с 
Эльманом Ашаевым они привезли общественным 
транспортом и хранили с Мохмадом Межидо-
вым в Стрельбищенском переулке, — сообщил 
следователь.

По его словам, Байсултанов может скрыться 
от суда и укрывать доказательства, поэтому его 
необходимо арестовать.

Когда пришла очередь высказаться Байсул-
танову, он попытался оправдаться.

— Я был вынужден приехать в Москву с дан-
ным веществом, — начал он, но был резко пре-
рван судьей, которая заявила: «Мы сейчас вопро-
сы виновны — не виновны не решаем. Выскажите 
свое отношение к ходатайству об аресте».

— На усмотрение суда, — сказал Байсул-
танов, после чего судья удалилась на принятие 
решения.

Когда оглашалось решение о взятии Бай-
султанова под стражу до 12 декабря, прозвучало, 
что уголовное дело 12 октября было возбуждено 
в отношении Ашаева, Чергизова, Байсултанова, 
Межидова и других неустановленных лиц и что 
оно было объединено с другим уголовным делом, 
которое возбуждалось в Чечне и периодически то 
возобновлялась, то приостанавливалось.

Вторым в очереди на арест после Аслана 
Байсултанова оказался Эльман Ашаев.

По его виду было сразу понятно, что он более 
взрослый и опытный, чем Аслан Байсултанов, — 
покрепче сложен, волосы уже слегка тронуты 
сединой.

Ашаев — уроженец Казахстана, но зареги-
стрирован в Грозном, тоже женат, имеет сына и 
дочь. Не судим, нигде не работал, как, впрочем, 
и первый арестованный.

Так же как и Байсултанов, как прозвучало 
в ходатайстве следователя, Ашаев получил 
указание о совершении теракта от Чергизова. 
Основания для его ареста, о чем попросил пред-
ставитель следствия, те же: может скрыться, 
уничтожить улики.

И снова от задержанного прозвучало:
— На усмотрение суда.
Но его адвокат поднялся и заявил, что он 

против ареста возражает, поскольку Ашаеву 
вменяется пособничество, при этом он активно 
сотрудничает со следствием и имеет родствен-
ников в Москве, у которых мог бы проживать на 
время следствия.

Впрочем, суд все равно арестовал Ашаева 
на два месяца — до 12 декабря. 

Об аресте единственного сына (у Эльмана 
три сестры) отцу Ашаева, Абубакару, сообщили 
корреспонденты «МК». Родители Эльмана по-
стоянно живут в Казахстане. «А я размышляю, 
чего он не выходит на связь, полагал, что хочет 
сделать сюрприз», — недоумевает Абубакар, 
агроном по профессии.

— Эльман три дня назад звонил матери в 
Грозный. Сказал, что скоро приедет. Сын послед-
ние полтора месяца работал в Сочи на стройке, 
недавно уехал за зарплатой в 35 тысяч. С деньга-
ми он должен был приехать ко мне в Кустанай, где 
нахожусь по работе, и мы вместе бы отправились 
домой в Грозный. У Эльмана там семья — жена 
на последнем месяце беременности и двое де-
тей, им 3 и 1 год). Набираю номер сына подряд 
два дня — телефон молчит. Вообще он оружия 

в руках никогда не держал! В радикальных на-
строениях замечен не был, в мечеть ходил вре-
мя от времени. Сын — студент, учится заочно в 
нефтяном институте имени Миллионщикова, 
готовит диплом.

Самым последним в зал суда был достав-
лен Мохмад Межидов — высокий, атлетически 
сложенный, в одежде и бейсболке камуфляжной 
расцветки.

Выглядел Межидов, пожалуй, более рас-
терянным и напуганным, чем двое предыдущих 
арестованных. 

Но он, как оказалось, и самый молодой из 
всех — ему всего 20 лет. Тоже уроженец Грозного, 
там и жил. Ни жены, ни детей нет.

Как следовало из ходатайства следователя 
об аресте Межидова, он подозревается только 
в незаконном обороте оружия.

— Вы работали официально на момент за-
держания? — спросила Межидова судья.

— Да. В ООО «Денежный двор», должность — 
телефонный взыскатель, — ответил Межидов.

Какую меру пресечения изберут для него, он 
так же, как и оба других арестованных, оставил 
«на усмотрение суда».

Суд арестовал его до 12 декабря. «Получил 
детонатор, перевез его железнодорожным спосо-
бом в квартиру в Стрельбищенском и хранил там 
до обыска», — прозвучало в решении суда.

ЛЮБОПЫТНЫЕ СОВПАДЕНИЯ
Еще вчера мы обращали внимание читате-

лей: следы очень многих громких преступлений 
и терактов ведут в Чечню. Причем совпадают 
даже мелкие детали. Вспомним убийство Бориса 
Немцова: предполагаемый киллер Заур Дадаев 
подрабатывал в коллекторском агентстве. Как и 
террорист Межидов.

«МК» уже рассказывал подробно о том, как 
и кем была арендована злополучная квартира в 
Стрельбищенском переулке. Фигура загадочного 
«полковника ГРУ» Саида по-прежнему осталась 
за кадром. Был ли он на самом деле полков-
ником? Играл ли немаловажную роль в банде 
террористов или случайно пересдал квартиру 
неким землякам, за которых кто-то поручился? 
Возможно, у ФСБ есть ответы на эти вопросы. 

КОГО ЕЩЕ ИЩУТ
ФСБ объявила в розыск пособников бое-

виков, готовивших теракты в Москве. В спи-
ске — 45-летний Эльбрус Биттиров, уроженец 
Чегемского района Кабардино-Балкарии. О его 
личности «МК» рассказали в правоохранительных 
органах КБР.

Итак, по данным силовиков, Эльбрус родом 
из села Чегем-2. В семье кроме него два бра-
та — Эльдар и Казбек. Семья состоятельная, 
занимается сельским хозяйством. Эльбрус встал 
на кривую дорожку в середине 90-х. Сначала 
парень организовал преступную группу, которая 
занималась угонами автотранспорта и раз-
бойными нападениями на территории респу-
блики. Биттирова задержали, он был осужден 
по части 3 статьи 162 («Разбой»). Последний 
раз родные видели его 24 марта 2001 года. Он 
ушел из дома, чтобы примкнуть к незаконным 
вооруженным формированиям. Его подозревают 
в организации взрывов в Минеральных Водах, 
Ессентуках и Адыгее. В этих терактах погибли 
260 человек, более тысячи получили ранения. 
С 2002 года Биттиров в международном розы-
ске. Его приметы: рост 170–175 см, спортивного 
телосложения, волосы темные короткие, уши 
прилегающие, нос прямой с горбинкой, на под-
бородке ямочка. 

Остальные предполагаемые пособники тер-
рористов, задержанных в квартире в Стрельби-
щенском переулке, — Эльбрус Боташев, Эльбрус 
Давлетмурзаев, Расим Муратов.

Лина ПАНЧЕНКО, Станислав ЮРЬЕВ.
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ООО СК “Инвест-Альянс”

— Александр, меня сильно волнует: дей-
ствительно структурированная вода стано-
вится чистой?

— Ну хорошо, допустим, структурированная 
вода существует в еще не известных науке изме-
рениях. Но у вас как человека здравомыслящего 
должен возникнуть вопрос: воду каким-то чудом 
структурировали, а куда исчезли загрязнители из 
воды? Испарились? Или их поглотила все та же 
беспощадная структура? Думаю, с точки зрения 
науки ответ здесь очевиден…

— Но ведь у воды есть структура?
— В воде действительно существуют класте-

ры — образования из нескольких молекул, об-
ладающие определенным порядком и некоторым 
временем жизни. Это происходит из-за строения 
самой молекулы воды; она представляет собой 

диполь — этакий маленький «магнитик». Эти 
«магнитики» и скрепляются между собой, образуя 
кластеры. Правда, время жизни такого кластера 
0,000000000001 секунды — они постоянно об-
разуются, разрушаются и образуются вновь, 
как узоры в калейдоскопе. Так что говорить о 
какой-либо устойчивой структуре воды абсо-
лютно бессмысленно.

— Выходит, структура воды не несет для 
нас никаких полезных свойств?

— Структура воды неустойчива. Ее можно 
сравнить с узором песчинок, возникающим под 
действием ветра на склоне бархана, с той лишь 
разницей, что смена «картинок» в воде проис-
ходит в тысячу миллиардов раз быстрее, чем 
сдувается след на песке. Однако именно этой 
структуре воды мы обязаны одним потрясающим 
и очень важным для всего живого фактом: вода 
жидкая! Если бы этой структуры у воды не было, 
она была бы жидкостью лишь при температурах 
ниже –100 градусов Цельсия. 

— Значит, структурированная вода — это 
обычная вода?!

— Да, это так. Но только если не вкладывать 
в это понятие каких-либо магических смыслов. 
Мы, действительно, очень многого еще не зна-
ем, но современная наука обладает главным 
инструментом познания — умением ставить 
эксперимент и интерпретировать данные. Вода 
— одно из самых изученных учеными веществ. 
И все что появляется в Интернете под грифом 
«Сенсация! Чудесные свойства воды открыты!» 

— чаще всего далеко 
от реального научного 
опыта. 

—  З н а ч и т , 
вредные вещества 
из воды после ее 
«структурирования» 
никуда не денутся?!

— Конечно, нет. 
Воду необходимо не 
структурировать, а 
очищать. Мифиче-
ское «информацион-
ное поле» не защитит 
наш организм от хло-
ра и тяжелых металлов, 
а «биоположительная» 
энергия не нейтрализует 
канцерогенное действие хлороформа. 

— Что же вы посоветуете?
— Используйте чистую питьевую воду. Ее 

очень просто получить, применяя один из во-
доочистителей АКВАФОР. Например, система 
очистки воды АКВАФОР Морион 101 сначала 
убирает из воды все вредные примеси, а потом 
добавляет в нее соли магния.

Эта система — фактически завод по про-
изводству питьевой воды у вас дома. В ней 
используются те же самые технологии. Сна-
чала АКВАФОР Морион 101 полностью очи-
стит обычную водопроводную воду, уберет из 
нее все вредные примеси, включая тяжелые 

металлы, органические и хлорорганические 
соединения, коллоиды, бактерии и вирусы, а 
затем добавит в воду необходимые количества 
солей магния. Он, конечно, воду в «структу-
рированную» не превратит, зато сделает из 
водопроводной питьевую премиум-класса! 
Это ли не чудо?!

Беседовала Наталья ИВАНОВА. 

Подробнее о фильтрах Аквафор: 
www.aquaphor.ru или по телефону: 

8 800 333 81 00 с 9:00 до 21:00
(звонок по России бесплатный) 

ДОМ

На днях я столкнулась с активными молодыми 
людьми, которые предлагали чудо-прибор, пре-
вращающий обычную воду в чрезвычайно полез-
ную — структурированную. Мне рассказали про 
структурно-информационное поле, биоактивные 
кластеры и положительную энергию. Выходило 
красиво: берете любую воду, помещаете в прибор 
и получаете чистую, полезную, защищающую от 
всех болезней структурированную воду. Это чудо 
показалось мне настолько важным для домашнего 
хозяйства, что я решила обратиться к эксперту быто-
вых фильтров для воды Александру Полякову. 
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« МОСКОВСКИЕ» ЭКСТРЕМИСТЫ 
ХОТЕЛИ ВЗОРВАТЬ ГРОЗНЫЙ

Мохмад Межидов.

Аслан Байсултанов.

Эльман 
Ашаев.
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Рассчитано концерном 
«Алмаз-Антей» с использова-
нием данных NLR 
(голландская Национальная 
аэрокосмическая 
лаборатория)/TNO 
(Организация прикладных 
научных исследований 
Нидерландов)

Рассчитано концерном 
«Алмаз-Антей» с использова-
нием данных NLR 
(голландская Национальная 
аэрокосмическая 
лаборатория)/TNO 
(Организация прикладных 
научных исследований 
Нидерландов)

Рассчитано NLR (голландская 
Национальная аэрокосмиче-
ская лаборатория)

Последняя известная 
позиция рейса МН17

Рассчитано Киевским 
институтом судебных 
экспертиз

ЗОНА, ОТКУДА БЫЛА ЗАПУЩЕНА РАКЕТА (из голландского доклада)

Торез

ГрабовоПетропавловка
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Ракету готовят  
к подрыву.

Натурный 
эксперимент.

След  от поражающих 
элементов.



Призыв советника главы МВД Украины 
Антона Геращенко публиковать персо-
нальные данные российских летчиков в 
Сирии не остался незамеченным. С про-
шлой недели в украинском сегменте 
Интернета стали появляться «разобла-
чительные» статьи сразу на трех языках: 
украинском, русском и арабском. Под 
прицелом украинской информационной 
войны уже оказались девять россиян.

В прошлую среду, 7 октября, депутат Верхов-
ной рады и советник главы МВД Украины Антон 
Геращенко заявил, что на сайте «Миротворец», 
где публикуются данные ополченцев ДНР и ЛНР, 
появится специальный раздел о тех российских 
военных, которые отправились в Сирию. По его 
мнению, это необходимо для того, чтобы «иги-
ловцы и их собратья в России» смогли отомстить. 
На следующий день на «Миротворце» появилась 
информация о девяти российских военных, в зва-
нии от лейтенанта до генерал-майора, которых 
авторы проекта обвинили в «массовых убийствах 
мирных жителей» в Сирии.

Информационную атаку поддержали и 
другие ресурсы. Например, 8 октября портал 
«ИнформНапал» опубликовал статью о четырех 
российских летчиках, отправленных на помощь 
сирийским властям. Автор статьи, житель Львова 
Михаил Кузнецов, называющий себя разведчи-
ком, уверяет, что получил данные, основыва-
ясь на сюжетах российского телевидения. Там 
он увидел номера российских штурмовиков и 
бомбардировщиков, а также имена членов их 
экипажей. Далее он узнал номер их воинской 
части, место жительства, где получали образо-
вание и так далее.

Вся статья была переведена на арабский. 
Впрочем, сложно сказать, насколько правдива 

озвученная информация. Во-первых, указанные 
в статье страницы в социальных группах, якобы 
принадлежащие летчикам, давно заблокирова-
ны. Причем, если судить по скриншотам, ранее 
они использовались для рассылки рекламы. 
Во-вторых, с начала сирийской кампании автор 
статьи публикует новости о том, как армия главы 
Сирии Башара Асада несет колоссальные по-
тери и только чудом удерживает свои позиции. 
А с начала войны на Донбассе он рассказывал 
о том, как российские оккупационные войска 
разоряют восток Украины и рвутся к Киеву. Сло-
вом, в объективности Кузнецова есть некоторые 
сомнения...

«К нам уже обратились с просьбой проверить 
размещенную на украинских сайтах информацию 
о персональных данных россиян, воюющих в 

Сирии. Сейчас мы проверяем ее достоверность, и 
если окажется, что это правда, то в соответствии 
с российским законодательством Роскомнад-
зор обратится в суд с целью добиться удаления 
этих данных», — заявил «МК» пресс-секретарь 
Роскомнадзора Вадим АМПЕЛОНСКИЙ. По 
его словам, когда на украинских порталах раз-
мещались персональные данные ополченцев 
из России, никто не обращался в ведомство с 
просьбой о проверке.

Кстати, 13 октября в Минобороны Украины 
заявили, что российские летчики на борту своих 
самолетов завозят в Сирию контрабандный алко-
голь и продукты питания. Так что, по украинской 
версии, теперь Россия не только бомбит «уме-
ренную оппозицию», но и спаивает ее.

Директор украинского филиала Инсти-
тута стран СНГ Денис Денисов рассказал «МК» 
о причинах, по которым Киев открыл против Рос-
сии «сирийский фронт»:

— Украинские власти считают, что ведут 
против России гибридную войну. Поэтому мы 
видим, как они пытаются при помощи лжи и под-
тасовки фактов будоражить общественность. Но 
даже в такой ситуации публикация персональных 
данных российских летчиков в Сирии является 
чем-то совершенно недопустимым. На эту про-
вокацию Москве, видимо, придется ответить. По 
логике вещей, если международное сообщество 
признает, что Россия помогает разрешить про-
блему, связанную с «Исламским государством», 
то оно должно принять меры против Украины, 
чтобы впредь не допускать подобных вбросов. 
Это все равно как если бы Киев начал раскры-
вать имена и места жительства американских 
летчиков, тем самым подвергая их семьи угрозе 
со стороны террористов. Но мне кажется, что 
двойные стандарты помешают осудить Украину 
на международном уровне. Скорее Запад про-
игнорирует случившееся, так как сейчас невоз-
можно поддержать Россию, не предав при этом 
Украину, а США никогда не пойдут на то, чтобы 
испортить свои отношения с союзником в угоду 
конкуренту.

Напомним, на сайте «Миротворец» публико-
вались персональные данные публициста Олеся 
Бузины и депутата Олега Калашникова. Через 
несколько дней после этого они были убиты.

Артур АВАКОВ.

Чудеса случаются. Правда, для начала 
надо сделать что-нибудь самому. На-
пример, написать письмо незнакомым 
людям, положить в обычную стеклянную 
бутылку, запечатать ее и бросить в море. 
Именно так поступила одна москов-
ская семья, отдыхая в прошлом году в 
Болгарии. Чтобы развлечь троих детей, 
родители предложили приготовить по-
слание неизвестному получателю — ри-
сунки и записку на русском и английском 
языках — и отправить по волнам. За год 
москвичи почти забыли о «посылке», как 
вдруг новость о ней пришла с Туманного 
Альбиона.

— Честно говоря, надежды, что кто-нибудь 
выловит бутылку, у нас не было, — рассказывает 
«МК» глава семьи Александр Богза. — Она могла 
плавать годами, разрушиться, попасть в сети... Но 
к «спуску на воду» мы специально готовились, так 
как до этого прочли с детьми «Робинзона Крузо». 
Дети несколько раз перерисовывали рисунки, 
чтобы выбрать лучший. В итоге у сына получи-
лась машина будущего, две 4-летние сестренки-
близняшки нарисовали веселые пейзажи, ну а 
мы с женой, учитывая обострение на Украине, 
написали неизвестному получателю пожелание 
мира, любви и счастья. 

Подготовив почту, туристы взялись за сред-
ство доставки: стеклянную бутылку из-под питье-
вой воды отчистили от этикеток, а пробку изготови-
ли сами, пропитав бумагу расплавленным свечным 
воском и скрутив из нее жгут. Уже закупоренную 
тару еще раз обработали воском по инструкции 
романа и даже взяли напрокат лодку с веслами, 
чтобы отплыть подальше от берега. Единственное, 
в чем москвичи пошли на поводу у современной 
цивилизации, — на краю записки указали адрес 
своей электронной почты. Мало ли. 

— Несколько дней назад мне на почтовый 
ящик пришло сообщение от англичанина о том, что 
он вместе со своей собакой выловил в океане нашу 
бутылку, — продолжает Александр Богза. — Из-за 
работы я не смог сразу ответить, а буквально через 
день на меня десятками посыпались электронные 
письма из Великобритании: «Эй, откликнитесь! 
Вашу бутылку нашли!»

Оказывается, английский джентльмен по-
ведал о находке местным журналистам, заметка 
появилась в Интернете и молниеносно стала со-
бирать тысячи лайков. «Шеба (собака. — Е.Н.) 
даже не пошевелится, если речь идет о том, чтобы 
принести мячик или палку, — рассказывал Идрис 
Мартин, житель Уэймута, английскому сетевому 
ресурсу о животных The Dodo. — Но стоит взять 
пустую бутылку из-под воды, насыпать туда не-
много влажного песка и бросить, как пес тут же 
помчится... В понедельник мы прогуливались по 
берегу, и я по привычке бросил ей в сторону океана 
такую бутылку, но увидел, что Шеба нашла что-то 
еще и пытается захватить зубами. Когда я подошел 
разглядеть, оказалось, там стеклянная бутылка и 
какие-то бумаги внутри». 

Принеся находку домой и изучив, Мартин 
понял, какое внушительное путешествие должна 
была проделать бутылка, прежде чем Шеба выуди-
ла ее из океана. Судя по дате в послании, ушло 
14 месяцев, пока из прибрежного болгарского 

городка Лозенец по Черному морю, через пролив 
Босфор, вдоль Мраморного моря, через пролив 
Дарданеллы, в Эгейское море, через Средиземное 
море, пролив Гибралтар, Атлантический океан, 
через Ла-Манш бутылка доплыла до южного берега 
Англии — всего более 3500 миль. 

Только сейчас Александр осознал, какой 
огромный переполох вызвало в далекой стране 
их маленькое послание, пробудив в людях веру 
в чудеса. 

— Ночью уже я отправил Мартину письмо от 
нашей семьи, где рассказал, что мы очень рады 
такому захватывающему странствию бутылки и 
находке. Заодно я приложил фото детей и напи-
сал, что они приготовили подарки Мартину и его 
собаке, и мы с удовольствием отправим их ему 
домой уже обычной почтой.

Пост Александра в соцсети вызвал массу 
восторженных откликов среди его друзей и коллег 
(мужчина возглавляет серьезное учреждение при 
одном из столичных департаментов). Не говоря о 
том, что сын, участник современной «робинзона-
ды», стал настоящим героем в классе. 

— Вообще мы часто придумываем с детьми 
что-нибудь необычное, — делится Богза. — На-
пример, я закапывал на даче «амфоры», а дети 
искали «сокровища», как археологи. Что касается 
бутылок, на самом деле их было две. Теперь ждем, 
кому достанется второй улов. Очень здорово, если 
простые люди из разных стран будут делиться 
своим позитивом — тогда жизнь становится легче. 
Хотя, конечно, это не означает, что надо забросать 
океан бутылками, как пошутил один из друзей на 
ФБ. Можно просто писать друг другу письма.

«МК» позвонил в Институт океанологии им. 
П.П.Ширшова РАН, чтобы узнать мнение ученых о 
необычном путешествии бутылки. 

— Это похоже на хохму, о которых периодиче-
ски сообщают в разных частях света, — скептически 
заметил заведующий лабораторией гидрологиче-
ских процессов Евгений Морозов. — Например, 
у берегов Канады люди выловили старинную бу-
тылку от английского пива с запиской о том, что 
если ее представят в пабе в Великобритании, то их 
угостят бесплатно. Но, оказалось, в самой Англии 
про это ничего не знали, кто-то просто пошутил. 
Теоретически бутылка могла пройти часть описан-
ного пути, но она бы не преодолела Гибралтарский 
пролив, так как там сильные течения, которые от-
носили бы ее обратно в Средиземное море. Да и 
скорость около 8 метров в минуту говорит о том, 
что бутылка плыла как будто по точно заданной 
траектории, но в открытом море это сомнительно. 
Если говорить про научные исследования течений, 
то специалисты запускают устройства-дрифтеры, 
напоминающие раскрытый в воде парашют. Благо-
даря датчикам они позволяют судить о скорости 
и направленности течений. Что же касается бол-
гарской бутылки, возможно, ее кто-то выловил у 
берегов Греции или Турции и потом подкинул ближе 
к Англии. В другие чудеса я не верю.

Елена НИКОЛАЕВА.
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СОЦИУМ

МОСКВИЧИ НАШЛИ 
СЧАСТЬЕ В БУТЫЛКЕ

Отправленное из Болгарии по 
морю послание в стеклянной 
таре через год выловили в 
Англии

Обещанное к концу октября полное 
прекращение авиасообщения между 
РФ и Украиной породило в неокрепших 
умах некоторых граждан серию слухов 
об аналогичном запрете движения 
пассажирских поездов. Фантастиче-
ское на первый взгляд предположе-
ние укрепил украинский депутат от 
Радикальной партии Дмитрий Линько, 
внесший в Раду законопроект о запре-
те железнодорожного, автогрузового и 
автобусного сообщения с территория-
ми, подконтрольными РФ.

 В законе, правда, оговаривается, что за-
прет на передвижение касается «временно 
оккупированных территорий Крыма, Луганской и 
Донецкой областей». Самой территории РФ это 
не касается. Тем более что после фактического 
сворачивания авиасообщения между Украиной 
и Россией поезда остаются основным видом 
перемещения. 

Пассажиропоток между двумя государ-
ствами, вне сомнений, сейчас упал. Да и поез-
дов стало меньше. В настоящее время отменены 
прямые поезда между Санкт-Петербургом и 
Одессой, ходившие по этому маршруту еще с 
30-х годов прошлого столетия, между Москвой 
и Симферополем/Севастополем через укра-
инский Донбасс и Приднепровье. Но отмена 
прямых авиарейсов, не исключено, заставит 
большую часть людей, постоянно курсирующих 
между Россией и Украиной, пересаживаться на 
поезда. Хотя, как поведали «МК» в министер-
стве инфраструктуры Украины, план введения 
дополнительных поездов из Украины в Россию 
пока не обсуждался. 

Напомню: полтора года назад, когда Крым 
еще официально принадлежал Украине, коли-
чество пассажирских поездов, курсирующих 
между Украиной и РФ, равнялось 46. В насто-
ящее время, по информации пресс-службы 
«Украинских железных дорог» («Укрзализныци»), 
из разных городов Украины в Москву, Санкт-
Петербург, Кисловодск и Адлер курсируют 19 
поездов. 

«В течение августа 2015 года из городов 
Украины в города России пассажирам было 
предложено в поездах 128 547 мест, из них было 
выкуплено 120 227 мест. В обратном направ-
лении пассажирам было предложено 128 252 
места, реализовано — 97 149 мест», — пояснили 
в «Укрзализныце».

Со стороны России никаких изменений 
тоже пока не предвидится. Несмотря на то что 
в 2014 году отменили все поезда российского 

формирования на Украину, между странами 
продолжают курсировать украинские и молдав-
ские составы. Поезда полностью справляются 
с объемами перевозок, особенно если учесть, 
что пассажиропоток в сообщении с Украиной 
снизился на 48%. По информации сотрудников 
«РЖД», за 8 месяцев 2015 года было перевезено 
всего 1,5 миллиона человек. Оставшийся один 
поезд формирования РФ, транзитный, регуляр-
но осуществляет пассажирские перевозки в 
Кишинев. По пути следования у него всего одна 
остановка на территории Украины — в Киеве. 
Также в компании отметили, что заполняемость 
составов низкая, от 20 до 70%, и это несмотря 
на то что некоторые из них состоят всего из 9 
вагонов. 

Так что с пассажирскими перевозками 
между РФ и Украиной пока все в порядке. Од-
нако это не касается грузового сообщения. В 
начале месяца Украина ввела запрет на пере-
движение российских товарных вагонов по тер-
ритории Украины. Ответные действия России не 

заставили себя ждать: ОАО «РЖД» обнародова-
ло решение о запрете с 30 сентября транзита ва-
гонов украинской компании «Укррефтранс». Это 
ограничение касается всех стран-получателей, 
в которые украинский груз должен следовать 
через территорию РФ, кроме порожних вагонов 
в направлении Украины. Руководитель ассо-
циации «Укркондпром» Александр Балдинюк на 
своей странице в соцсети в отчаянии написал: 
«Железнодорожный транзит для украинских то-
варов через Россию, кажется, все!.. Это добьет 
позиции наших экспортеров на традиционных 
рынках Центральной Азии, Синьцзян-Уйгурского 
автономного района Китая и Монголии». Опыт 
показывает, что украинские власти, войдя в 
раж, могут не остановиться на достигнутом и 
действительно прекратить пассажирское ж/д 
сообщение даже себе в ущерб. Тогда украинцам, 
работающим в России, и россиянам, имеющим 
родню в Незалежной, не останется другого пути, 
кроме как через Белоруссию. 
Олег БАЗАК, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

SOSЕДИ

Украинские поезда в Россию еще ездят, но только пассажирские
ПОСЛЕДНИЙ ВАГОН НА ВОСТОК

СИРИЙСКИЙ ФРОНТ УКРАИНЫ
Зачем Киев помогает 
джихадистам в борьбе с 
Россией?

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

Разум восторжествовал. На днях 
Украина все-таки дала «добро» на выезд 
группы своих специалистов из конструк-
торского бюро (КБ) «Южное» и пред-
приятия «Южмаш» для обслуживания и 
подготовки к запуску ракеты-носителя 
«Зенит-2SБ». Старт ракеты с россий-
ским метеорологическим спутником 
«Электро-Л» №2 на борту запланирован 
на декабрь. О том, как из-за упрямства 
некоторых украинских политиков Рос-
сия едва не потеряла возможность от-
править на орбиту спутник, о том, какие 
данные он будет передавать на Землю, 
узнала корреспондент «МК».

Серия геостационарных спутников 
«Электро-Л» разрабатывается в НПО имени 
Лавочкина по заданию Роскосмоса и Росги-
дромета с 2001 года. Это российский вклад во 
Всемирную сеть метеорологических наблюдений. 
По первоначальным данным, к 2014 году над 
Землей должны были летать уже три аппара-
та серии «Электро-Л». На деле же до сих пор 
мы имеем только один геостационар на орбите 
«Электро-Л» №1. Он был запущен в 2011 году на 
ракете-носителе «Зенит» украинского производ-
ства. Второй и третий спутники планировалось 
запустить в 2013–2014 годах... Однако, как это 
часто бывает, сроки «сдвинулись вправо». Затяги-
ванию процесса поспособствовали политические 
события на Украине в 2014-м. В прессе появились 
громкие заявления о том, что Россия и Украина, 
некогда тесно сотрудничавшие в космической 
сфере, больше не нуждаются друг в друге.

Однако оставалось решить одну тонкость: 
что делать с теми украинскими ракетами, что 
уже поставлены российской стороне согласно 
ранее подписанным контрактам? Обслуживать 
их должны были украинцы. Запуск «Электро-Л» 
№2 планировался сначала на июль 2015-го. Од-
нако, по сообщениям некоторых украинских и 
российских СМИ, Служба безопасности Украи-
ны запретила сотрудникам днепропетровского 
«Южмаша» участвовать в российской пусковой 
кампании. Объяснялось это тем, что спутник 
«Электро-Л» может использоваться не только в 
гражданских, но и в военных целях.

— Этот отказ мог бы привести к тому, что 
запуск аппарата не имел бы уже смысла, — по-
яснили нам изготовители аппарата из россий-
ского НПО им. Лавочкина. — Спутник пришлось 
бы переделывать под другую ракету-носитель, 
а поскольку это требует времени — «вышли» бы 
из всех гарантийных сроков. Их сокращение, в 
свою очередь, не устраивало заказчиков.

Однако, как пояснили «МК» в Роскосмосе, в 
рамках контракта специалистам все же удалось 
договориться — и Украина исполнит все свои 
договорные обязательства по обслуживанию 
ракеты-носителя «Зенит-2SБ». Их специалисты 
уже готовятся выехать на космодром Байконур, 

откуда в декабре будет произведен запуск 
спутника. 

 Как пояснил «МК» руководитель проекта из 
НПО им. Лавочкина Владимир Бабышкин, новый 
спутник «Электро-Л» №2 — это спутник народно-
хозяйственного назначения. Он будет выведен 
в точку на расстоянии 36 тысяч километров от 
Земли над акваторией Индийского океана. Там 
же неподалеку находится сейчас и «Электро-Л» 
№1. Пока будут проходить летные испытания вто-
рого аппарата серии, спутники будут находиться 
рядом, потом один из них будет перемещен по 
результатам испытаний.

Что касается технических характеристик 
нового аппарата, они, конечно, улучшены — ска-
нирующий комплекс будет проводить не после-
довательную съемку поверхности Земли в раз-
личных диапазонах, как это делает «Электро-Л» 
№1, а одновременно во всех 10 спектральных 
диапазонах. Штатная периодичность съемки 
— 30 минут. В случае наблюдения стихийных 
явлений периодичность съемки по командам с 
Земли будет сокращена до 10–15 минут.

Спутники «Электро-Л» в первую очередь 

нужны для расчета перемещения динамических 
объектов, то есть облаков. К примеру, раньше 
низкоорбитальные или среднеорбитальные спут-
ники могли сделать снимок одной территории, 
покрытой завесой облаков, и через некоторое 
время — другой. То, что происходило между 
ними, оставалось тайной. Теперь синоптики могут 
следить за перемещениями облачности, словно 
через иллюминатор пилотируемого космиче-
ского аппарата с высоты 36 тысяч километров. 
В этом плане легче будет работать и спасателям 
МЧС. Во время паводка им надо срочно получить 
детальные космические снимки затопленной 
территории. Эти снимки с более близкого рас-
стояния делают низколеты — спутники, летающие 
на более низких орбитах. Так вот, только высотный 
геостационар может «подсказать» низколету, в 
какой момент времени над заданным участком 
будет чистое, безоблачное небо. 

Вернемся к ракете «Зенит». В 2017 году на 
ней же должна быть запущена еще и российская 
астрофизическая обсерватория «Спектор-РГ», 
создаваемая российскими и немецкими спе-
циалистами. Запустят ее с участием украинской 
техники и украинских специалистов или же пере-
делают крепление под российский «Протон», 
«Союз» или «Ангару» — пока вопрос открытый.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На радость российским 
метеорологам

УКРАИНА ПУСТИЛА РАКЕТЫ

Спутник «Электро-Л» №2 
готовится к старту.

«Миротворец» Геращенко 
жаждет крови русских 
летчиков.

В Москве во вторник вечером тради-
ционно показом Валентина Юдашкина 
открылась Неделя моды. Впервые в 
ней примут участие люди с ограничен-
ными возможностями. Хотя проблемы 
инвалидов по всему миру все чаще в 
последнее время выходят на первый 
план, участие в Неделе моды людей с 
ограниченными возможностями только 
становится трендом. И Москва стала 
одним из первых городов, где предста-
вители фэшн-индустрии решились на 
такой эксперимент. 

— Люди с ограниченными возможностя-
ми впервые вышли на подиум во время Нью-
Йоркской недели моды, — рассказывает fashion-
менеджер Артем Кривда. — Мы вторые. Сейчас 
эта тема во всем мире очень актуальна Толчок, 
конечно, дали Паралимпийские игры. 

— Сложно ли моделям выступать на 
подиуме, устают ли они больше тех, кто не 
имеет проблем со здоровьем? 

— Инвалиды старались работать больше 
остальных. Они испытывали много положи-
тельных эмоций, реализуя свои возможности. 
Конечно, нам нужно было переустроить сам 
Гостиный Двор, чтобы он стал удобным для 
инвалидов, в частности, мы построили много 
пандусов. 

О том, каково быть моделью Недели моды, 

когда твои физические возможности ограниче-
ны, мы расспросили модель Ольгу Лоеву.

— Как вы попали на Неделю моды, это 
была ваша личная инициатива или вам 
предложили? 

— Приглашение мне поступило от орга-
низации «Открытый мир» в Москве, которую 
возглавляет Оксана Заикина. Она сама пере-
двигается на коляске. Оксана открыла школу 
красоты для таких девушек, где они учились 
мастерству визажиста. Чтобы принять участие в 
Неделе моды, все девушки из школы заполнили 
анкеты, указав возраст, параметры и прикрепив 
фотографии в профиль и анфас. Отобрали на 
Неделю моды не всех. Оксана набирала девушек 
и из других городов России. Просматривала 
блоги и социальные сети. 

— Вас как-то тренируют перед началом 
показа? 

— Для меня это первый опыт, как и для 
всех остальных. Однако никакой тренировки у 
нас сейчас нет. Оксана только сказала, что мы 
приедем заранее, часам к восьми. Тогда и будем 
тренироваться. Вообще, я очень рада, что у нас 
есть возможность выступить на показе мод. 
Этим мы сможем показать всему миру, что мы 
не отличаемся от остальных. 

— Как для вас делают одежду, она чем-
то отличается? 

— Одежду нам делает Барбара Шварцер, 

модельер из Германии, которая тоже передвига-
ется на коляске. Специальной обмерки никакой 
не было. Мы приехали на примерку в шоу-рум 
(комната для показов модной одежды. — Е.Р.). 
Одежда стандартная, ничем не отличается от 
другой. Мы можем носить длинные платья, это 
не мешает передвижению на коляске. Но жела-
тельно все-таки, чтобы платье не было пышным. 
Нам сделали одежду в разных стилях: вечерний 
наряд, деловое платье. Аксессуары — шляпки, 
к примеру, покупаем сами, с условием, чтобы 
они подходили к одежде.

Евгения РУЧКИНА. 

Впервые в показах будут участвовать люди с ограниченными 
возможностями, ради них перестроили демонстрационные 
площадки

НЕДЕЛЯ МОДЫ 
ПЕРЕШЛА НА ПАНДУС

Мэдлин  
Стюард —  

модель  
с синдромом 

Дауна,  
участница  

Недели моды  
в Нью-Йорке. 

В 400 с гаком государственных инсти-
тутах страны Минобрнауки и аналитики 
ведущих вузов провели исследование 
среди студентов, зачисленных на 1-й 
курс бакалавриата и специалитета 
на платные места. Выяснилось, что 
число готовых платить за образование 
сократилось по сравнению с про-
шлым годом на 10%. А средний балл 
ЕГЭ абитуриентов-«платников» вырос 
на 3 пункта. У желающих учиться за 
деньги возрос интерес к таким на-
правлениям, как социология и куль-
турология, а также ядерная физика и 
машиностроение. Снизился же инте-
рес к журналистике, теории искусств, 

востоковедению и африканистике, 
а также металлургии.

Не секрет, что отношение к «платникам» у 
работодателей нередко предвзятое. А заммини-
стра образования и науки РФ Александр Кли-
мов считает, что разницы быть не должно:

— Платные и бесплатные студенты учатся 
в одних группах, у одних и тех же преподава-
телей, все программы идентичны. И поэтому 
министерство требует, чтобы пороговые баллы 
поступления были едины для обеих категорий 
студентов и не отличались в головном вузе 
и в филиалах, на очном и на заочном отделе-
ниях и т.п.

Однако, несмотря на пожелания Миноб-
рнауки, различия в качестве выпускников все же 

есть: «В этом году бюджетный прием вырос на 
8000 человек, и на эти же 8000 сократился плат-
ный прием», — говорит ректор НИУ ВШЭ Ярослав 
Кузьминов. — Абитуриенты и их родители стали 
лучше разбираться в качестве образовательных 
программ. В этом году Минобрнауки опублико-
вало цифры средней зарплаты выпускников в 
первый год работы — и получилось, что вузы, 
которые числятся в топ-5 в своем направле-
нии, обеспечивают своим питомцам примерно 
в полтора раза более высокую зарплату, чем 
у других. В итоге идет тенденция к усилению 
вузов-лидеров и ослаблению аутсайдеров. 
Сейчас стало меньше госзаданий по набору 
на экономику, юриспруденцию, социологию и 
другие «непроизводительные» направления. 
Ослаб набор на бюджетное отделение — соот-
ветственно, тут же резко ослабляется прием на 
то же направление на платной основе. Зато в тех-
нических направлениях все наоборот — платный 
прием в них перестает быть «маргинальным».

Согласно исследованию, в коммерческих 
вузах, где обучение ведется только за деньги, 
средний балл ЕГЭ колеблется от 54 до 57. А на 
платных факультетах госвузов он уже 58–61.

За этот год Рособрнадзор в 94 случаях 
приостанавливал госаккредитацию вузов и 
филиалов — и почти всегда причина была свя-
зана с деятельностью направлений экономики 
и юриспруденции, сообщил замруководителя 
Рособрнадзора Александр Бисеров:

 — Многие коммерческие вузы просто не 
смогли обеспечить набор по таким направле-
ниям, в некоторых даже шли на такие меры, 
как обещание... бесплатных мест для тех, кто 
приходил с 250 баллами и более суммарно по 
трем экзаменам ЕГЭ!

Также по приему-2015 были составлены 
сравнительные рейтинги топ-20 госвузов по 
КОЛИЧЕСТВУ платного приема и топ-20 по КА-
ЧЕСТВУ (которое оценивалось по среднему 
баллу ЕГЭ абитуриентов). Интересно, что эти 
двадцатки практически не совпадают.

Евгений БАЛАБАС.

Топ-20 по ВЕЛИЧИНЕ платного приема
Вуз Количество принятых в 2015 г. Средний балл ЕГЭ
РУДН 2812 61,3
Казанский федеральный
университет 2550 64,5
ВШЭ 1965 79,3
МГУ 1807 74,3
Дальневосточный  
федеральный университет 1588 55,7

Топ-20 по КАЧЕСТВУ платного приема
Вуз Количество принятых в 2015 г. Средний балл ЕГЭ
МФТИ 149 82,5
МГИМО 645 81,3 
ВШЭ 1965 79,3
Институт русского языка 
им. Пушкина 20 79,3 
Санкт-Петербургский 
госуниверситет 774 77,3

ПЛАТНОЕ НЕ ЗНАЧИТ ВЫСШЕЕ
Ряды студентов-«кошельков» стремительно редеют
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Не так давно в метро произошла двойная 
трагедия. Молодая женщина из Белоруссии ре-
шила свести счеты с жизнью и ее выбор пал на 
электропоезд на станции метро «Выхино». Ма-
шинист успел затормозить состав. Он спас жизнь 
самоубийце, но сам скончался от сердечного при-
ступа спустя полчаса после ЧП. Ему было всего 47 
лет. Осталась семья.

У водителя автомобиля в экстремальной си-
туации, если он, конечно, не лихач, летящий на 
предельной скорости, все-таки бывает возмож-
ность избежать наезда на пешехода, выбежавшего 
на дорогу в неположенном месте. Иногда можно 
быстро перестроиться, вильнуть на осевую, съе-
хать на обочину или сползти в кювет в конце концов. 
Жизнь человека дороже железа, и машину в такой 
ситуации не жалеют.

Но в метро без вариантов. Траекторию дви-
жения поезда изменить нельзя. Если машинист 
видит человека на рельсах, мгновенно остановить 
многотонный поезд, въезжающий на станцию 
со скоростью 60 километров в час, нереально. 
Включение тормоза — целая секунда, непосред-
ственное торможение отнимает еще 5–7 секунд. 
За это время по человеку успеют проехать не 
меньше трех вагонов.

«Пока Бог миловал!» — Сергей Симонов, 
машинист-инструктор Московского метрополи-
тена, говорит, что в его рабочей биографии, а он 
водит электропоезда уже 13 лет, случаев наезда 
не было. 

Мне кажется, что он сейчас перекрестится или 
плюнет через левое плечо. Машинисты, как боль-
шинство людей опасных профессий, суеверны. 
Они лучше других знают, что мысль материальна: 
не успеешь подумать, и вот оно — то самое ЧП, 
словно сам накликал беду. 

Сергею, конечно, тоже приходилось приме-
нять экстренное торможение. Всякое бывает. В том 
числе и несчастные случаи. То пьяный на рельсы 
упадет, то пожилой человек оступится, то женщину 
нечаянно толкнут. 

Помню, как дзюдоистка Виктория Потапова, 
трехкратный призер Паралимпийских игр, инвалид 
первой группы по зрению, рассказывала мне од-
нажды, как ее в час пик толкнули в метро и она по-
теряла ориентацию. Вместо того чтобы двигаться 
по прямой, параллельно путям, незрячая девушка 
пошла по диагонали. Эта кривая привела ее прямо 
на пути, навстречу приближающемуся поезду. 

Вот ее рассказ: «Я упала с платформы вниз, 
прямо на рельсы. Четко так приземлилась. Люди 
закричали, но у меня в первый момент страха 
не было. Когда не видишь, куда летишь, это не 
страшно. Хотела вылезти и услышала шум поезда, 
который выезжал из тоннеля. Поняла, что не успе-
ваю. Я развернулась в сторону поезда, легла между 
рельсами, опустила голову и стала ждать.

Машинист увидел, начал тормозить, но все 
равно первый вагон немножко на меня наехал. 
Тормозной путь длинный. Отключили электри-
чество, машинист надел резиновые перчатки, 
спустился за мной. Спросил: «Ты как?» Меня отвели 
в медпункт и вызвали маму. С тех пор без трости 
в метро не езжу».

Можно ли отличить несчастный случай от 
суицида? 

— Самоубийца конкретно бросается под по-
езд, — считает Сергей Симонов. —  А несчастный 
случай, как правило, выглядит иначе: пассажир 
случайно оказывается на путях и не всегда перед 
идущим поездом. Поэтому, когда человек упал 
метров за 20 от головного вагона, успеваешь сразу 
применить экстренное торможение. Тормозной 
путь на разрешенной скорости в пределах 60 км в 
час рассчитан на то, чтобы остановиться в преде-
лах платформы.

Если человек застрял между платформой и 
паровозом, вызывается специальная бригада, 
которая приподнимает домкратом вагон и осво-
бождает пострадавшего из железных тисков. Если 
пассажир не пострадал критично, его можно выта-
щить за пять минут. Но в случае суицида страшная 
работа достается машинисту. 

— Когда человек живой, ему нельзя шеве-
литься, потому что там проходит контактный рельс 
825 вольт. А если нет, машинист должен достать 
тело или то, что от него осталось, и... вести поезд 
дальше, до ближайшего перегона, где его сменит 
резервный машинист. Но до перегона еще надо 
доехать, — Сергею явно не хочется вдаваться в 
эту тяжелую тему. Он признается, что в коллективе 
не принято расспрашивать о подробностях наез-
да: — К примеру, я услышал, что вчера человека 
переехали. Максимум, о чем могу спросить, на 
какой станции это случилось и жив ли пассажир. 
Я других вопросов не задаю. 

На самом деле невозможно себе представить, 
чего все это стоит человеку в кабине электропо-
езда, потому что, даже если ты прекрасно пони-
маешь, что никак не мог предотвратить несчастье, 
тебя все равно гложет чувство вины. 

Официальной статистики на этот счет 
не существует, но после наезда, особенно со 
смертельным исходом, машинист рискует стать 
профнепригодным. 

n n n
С моим знакомым, Владимиром, который 

начинал водить поезда в метро на излете СССР, 
именно так и произошло. Не раз он экстренно 
тормозил и вытаскивал человека буквально из-
под колес. Но однажды случилось так, что он не 
успел ничего предпринять, и молодая женщина на 
рельсах погибла. После этого мой знакомый понял, 
что эта история его сломала: при приближении к 
месту наезда начинало скакать давление, сердце 
билось где-то в горле, а перед глазами мелька-
ли страшные видения. На любимой профессии 

пришлось поставить крест. 
Его напарник, который в тот злополучный день 

находился рядом, в кресле помощника машиниста, 
оказался более хладнокровным человеком. Он по-
прежнему водит электропоезда. Валерий, назову 
его так, согласился рассказать о самых тяжелых 
испытаниях подземки:

— Когда паровоз въезжает на станцию и я 
вижу на рельсах человека, у меня, как у летчика в 
аварийной ситуации, есть секунды, чтобы принять 
решение: успеешь ли ты применить экстренное 
торможение и спасти жизнь человеку? На все про 
все у меня около 5 секунд! Вот пассажир уронил 
телефон, соскочил на пути и обратно запрыгнул. 
За зонтиками ныряют, за кошельками и даже за 
туфлями. Хорошо, если его кто-то подхватывает 
с платформы и помогает выбраться. По каждому 
случаю экстренного торможения надо давать объ-
яснения: было ЧП или мне что-то привиделось? 
Это ведь нештатная ситуация. Пассажиры падают, 
рельсы портятся, колеса сковываются. 

Многое зависит от того, как расположена 
станция: в прямом участке пути или в кривом? Ты 
появляешься из туннеля и внезапно видишь, что 
с платформы машут люди, а на рельсах лежит 
человек. Понимаешь, что уже поздно. По-любому 
наедешь. Тормозной путь достаточно длинный: 
90–100 метров при нормальных условиях плюс вес 
машины под 300 тонн. Остановить невозможно. 

Раньше мы работали по двое, и это было 
психологически проще, потому что рядом хоть 
душа живая находилась. А сейчас, когда ты один 

в кабине, весь груз ложится на тебя. Пока ты все 
приготовляешь для того, чтобы спуститься вниз 
и посмотреть, что случилось с пострадавшим, 
действуешь на автомате, а мозгами осознаешь, к 
чему надо быть готовым. Если человек не зажат, 
извлекать нужно самому. Как правило, у меня 
это занимало по времени от 6 до 18 минут. Чаще 
всего это второй вагон. Поднять бездыханное 
обмякшее тело наверх в одиночку очень трудно, 
раньше помогал помощник машиниста, теперь 
вызывают сотрудника полиции. 

С момента, когда ты увидел человека и при-
менил экстренное торможение, время словно 
замедляется, секунды превращаются в минуты. 
Раньше у нас были вагоны старого образца, где 
пневматический кран под рукой. Это называлось 
дать петуха: пыль валит, раздается шипение, идет 
активная разрядка тормозов. Сегодня достаточно 
щелчка пальцем — только тумблер повернуть, и 
начинается экстренное торможение. 

Они либо уже лежат на рельсах, либо садятся 
на край платформы, собираясь соскочить. Кто-то 
может и в самый последний момент передумать, 
все-таки инстинкт самосохранения работает. 
Здесь многое зависит от тех, кто на платформе. 
Очень важно не спугнуть человека криком, а бы-
стро выдернуть его с края. Одному, помню, ума 
хватило за несколько секунд до наезда плотно 
прижаться к противоположной от края платформы 
стенке и уцелеть. 

Бывают счастливые случаи, когда находишь 
людей хоть и немножко битых, слегка оцарапанных, 
но живых! Чаще всего это нетрезвые граждане, 
которым дико везет: под них Господь подушку под-
кладывает. Ты проехал, даже характерные звуки 
были, а залезешь под вагон: там человек в лотке 
отдыхает, даже не понимая, что произошло. Еще 
попросит пива принести или кричит: «Командир, 
когда поедем?» 

Ты рассчитываешь мгновения до наезда. 
Либо это будет удар, словно мешок картошки о 
металлическую бочку, либо чувство, все равно как 
бревно переехал. Вагон 50 тонн весит, и все равно 
ощущается колоссально. Если ты это почувство-
вал, готовься к тому, что сейчас будет совершенно 
страшная картина. 

Приходит машинист-инструктор: «Ты как?» 
У тебя грудь ходуном. На метрополитене курить 
нельзя, но здесь отбрасываешь все запреты, сразу 
штук 5 засадишь и отвечаешь: «Нормально!» И 
едешь дальше. 

Ты все делаешь, как положено, потому 
что нельзя показать, что у тебя шок. В поезде 

пассажиры, им должно быть спокойно и надеж-
но. А потом, когда тебя уже подменили, начинает 
сводить руки и внутри трясет. 

После наезда дают два-три дня. Сначала пси-
холог с тобой общается, потом идешь на медко-
миссию, и еще денек остается, чтобы отдохнуть с 
семьей. Большинству этого времени достаточно, 
чтобы психологически реабилитироваться. Кто-то 
снимает стресс алкоголем, кто-то едет на природу, 
кто-то идет в спортзал. 

Но это никогда не проходит бесследно. Пом-
нишь фактически все: каждую станцию, время, 
когда это случилось, и запах, который не спутаешь 
ни с чем. Говоришь себе: я не виноват, все равно 
сделать ничего не мог! Но поезд толкнула моя 
рука, и продолжаешь прокручивать эту ситуацию: 
а если бы на долю секунды раньше среагировал и 
применил экстренное торможение — этих метров 
хватило бы, чтобы до него не доехать? Думаешь 
еще, что у него, наверное, осталась семья. Каково 
им пережить трагедию? 

 У всех, конечно, по-разному, но первые три 
дня, а иногда и неделю не можешь полностью 
отойти. Ты спишь, ты ешь, смотришь телевизор, 
но у тебя как замедленное кино, сотни раз про-
кручивается одна и та же картинка: как он делает 
шаг, второй, присаживается на платформе и... 
Ищешь глазами следы, хотя прекрасно знаешь, 
что ночью все тщательно промыли.

И полгода еще, наверное, после случившего-
ся подъезжаешь к той станции с осторожностью. 
Ничего как будто не мешает, но скорость снижаешь 
автоматически до 40. Не едешь, а крадешься. Если 
туннель делает поворот, шею вытягиваешь, чтобы 
разглядеть, что там за углом...

n n n
Никто из нас никогда не видел плачущего 

машиниста. И не увидит, конечно. Особо впечатли-
тельным, неуравновешенным людям такая работа 
противопоказана. Поэтому 50 процентов мужчин 
(женщин в машинисты не берут), выбирающих эту 
профессию, отсеиваются до обучения. То есть 
каждый второй. С одной стороны, в вагонах висят 
объявления «Требуется помощники машиниста», а 
с другой — конкурс, как в престижный вуз. 

— Будущие машинисты в обязательном по-
рядке проходят психофизиологическое тестиро-
вание на специальном компьютерном комплексе, 
— рассказывает Дарья Нойкина, психолог Центра 
психофизиологического обеспечения медицин-
ской службы Московского метрополитена. — Про-
веряем распределение внимания, уровень вос-
приятия скорости и расстояния, эмоциональную 

устойчивость, бдительность, даем оценку склон-
ности к рискам. Это обязательный блок, который 
проходят все претенденты, без исключения. 

Тесты помогают измерить скорость реакции 
на раздражитель. Вот перед глазами появляется 
какая-то фигура, и надо в определенный момент 
времени нажать кнопку. Если человек не успева-
ет — до свидания. Вердикт: «не годен». Причем 
дается всего одна попытка. Отказать могут и на 
основании собеседования. 

Еще на стадии отбора будущих машинистов 
предупреждают, что на линии может произойти ЧП. 
Самое страшное — человек на рельсах. Возможно, 
это никогда не случится, но надо быть морально 
готовым к любым нештатным ситуациям. 

Эти фильтры способен пройти только человек 
с железными нервами, но иногда и таким людям 
требуется помощь психолога.

Еще три года назад в штате Московского 
метрополитена было всего два психолога, а се-
годня уже двадцать: по одному в каждом депо, 
с начала этого года к ним добавились психофи-
зиологи, которые работают непосредственно со 
случаями наезда. 

 — Это всегда индивидуальная работа, — 
говорит Дарья Нойкина. — Вначале проверяет-
ся, насколько травмирован машинист. Конечно, 
в такой ситуации каждый испытывает стресс, 
но далеко не все нуждаются в психологической 
реабилитации. 

И если у человека нет жалоб, насильно лечить 
не будут. Кроме того, через несколько месяцев 
после наезда машинист повторно вызывается на 
обследование. Бывает, последствия от перенесен-
ного эмоционального потрясения сказываются 
спустя время. 

Можно ли как-то помешать психически неу-
стойчивым гражданам осуществить задуманное? 
Есть система, реагирующая на проникновение че-
ловека в туннель. Но каких-то датчиков, предупре-
ждающих машиниста о том, что на путях человек, 
пока нет.  

Далеко не каждый случай падения на рельсы 
является суицидом. В правилах пользования ме-
трополитеном прописано, как надо себя вести в 
этой ситуации. Но кто у нас читает правила? 

Итак, если вы по какой-то причине оказа-
лись внизу, а огни приближающегося поезда уже 
видны, есть два надежных способа уцелеть. Либо 
двигаться в сторону остановки головного вагона 
и встать у планки в виде зебры на стене — поезд 
там все равно остановится. Либо надо лечь в лоток 
между рельсами, головой к составу для того, чтобы 
потоки воздуха не подняли одежду, которую поезд 
может зацепить.

Одно интернет-издание представило ста-
тистику самоубийств в московском метро за 
последние пять лет. Получилось, что самый 
мрачный месяц — август, день недели — втор-
ник, а линия — Замоскворецкая. Но сотрудники 
подземки с этим категорически не согласны. 
Их наблюдения свидетельствуют, что пик са-
моубийств в метро приходится на осень и вес-
ну — время сезонных обострений психических 
расстройств. Сюда прибавляются и праздники, 
когда несчастные люди особенно остро чувствуют 
свою неприкаянность. 

 Как объяснить выбор сведения счетов с 
жизнью именно в метро? Думаю, самоубийцам 
кажется, что финал под колесами поезда будет 
быстрым и безболезненным. 

Все не так. Эта смерть приходит с пыточ-
ными инструментами. Человека кромсает, как в 
гигантской мясорубке. Больше половины попыток 
самоубийств в метро обречены на неудачу. Они 
оканчиваются ампутацией ног и рук. Дальше — 
инвалидная коляска. И все-таки жизнь, возможно, 
долгая и не очень счастливая... 

 Елена СВЕТЛОВА.

— На каком языке вы 
все-таки поете?

— Мне кажется, на гру-
зинском. Но, говорят, это 
«птичий» язык. Так вышло само 
собой, изначально — из-за не-
знания стандарта джазовых 
фразировок. Когда-то я «непра-
вильно» пела. А когда научилась, 
у меня уже было свое комфорт-
ное пространство и свой язык, и 
я не захотела ничего менять. Мне 
так лучше удается передавать 
полноценные эмоции. 

— Вы необычно выглядите 
на сцене, необычно двигае-
тесь, решительная, яркая… В 
жизни вы такая же? Или это две 
разных Нино?

— Сама часто раздумываю 
над этим. Мне кажется, в жизни и 
на сцене я все же разная. В жизни 
я могу пойти на компромисс, а на 
сцене — никогда. В жизни я готова 
уступить людям, которых люблю. 
Домочадцам, друзьям я готова про-
стить обиды и сгладить ситуацию, 
лишь бы не сделать кому-то больно. 
Часто рвусь помогать другим, даже 
если люди этого не ценят. Компро-
мисс и нахождение взаимопонима-
ния важны для духовного роста. Но 
сцена — другая часть меня. На сце-
не я бескомпромиссна и к себе, и к 
музыкантам. 

— А есть люди, которых вы про-
щаете до бесконечности?

— Есть. Мне кажется, практиче-
ски… всех. Если ты сильный человек, 
ты должен уметь прощать. Сначала я 
научилась прощать саму себя, а потом 
— остальных. Иначе не будешь в ладу с 
миром. Правда, простив, не приходится 
от кого-то уходить, чтобы не обострять 
отношения. Но это уже другой вопрос. 

— Как же вы с таким характером 
на большую сцену пробились?

— В работе я могу быть жесткой. Ведь 
на сцене нас иногда бывает вместе 25 
человек! И если быть мягкой, не просто 
оркестр не соберешь, а общую энергию 
растеряешь. Я могу прикрикнуть, но и 
сама отношусь к делу очень ответственно, 
и с себя спрашиваю очень строго.

— Ваш сын Николоз уже дела-
ет шаги в мире музыки. Как вы ему 
помогаете?

— Я обнаружила, что он меняет про-
фессию каждый день. Вообще он мечтает 
стать врачом, как отец. Это генераль-
ная линия. Но позавчера он сказал, что, 
пожалуй, еще будет диджеем. Пока он 
выкладывает небольшие композиции в 
Интернете, и мы что-то пробуем делать 
вместе. Николоз приходит ко мне на са-
ундчеки, мы ездим на джазовые фестива-
ли и классические концерты. Я стараюсь 
его развивать, а выберет он сам свой путь. 
Мы были вместе на Украине, потому что я 
участвовала там в проекте. Но брать его 
с собой на большую сцену и говорить: 
«Посмотрите, это мой сын» — я не могу. 
Иногда он поднимается на сцену, чтоб 
подарить мне цветы, в одном концерте в 
Прибалтике он подыгрывал на перкуссии. 
Но делать какие-то номера и гастролиро-
вать с ним — это пока несерьезно. Если 
он достигнет определенного уровня, я 
позволю.

— Что заставило вас приехать ро-
жать сына в Грузию во время войны?

— Я абсолютная грузинка всем своим 

сознанием и сердцем. Я хотела, чтобы 
мой сын родился на родине. У меня была 
возможность уехать и выбрать лучшую 
долю, жить для себя, не думать о род-
ственниках, об их судьбе — но я так не 
умею. Мне кажется, мы должны быть там, 
где родились и можем принести пользу. 
Если люди надеются на меня, как я могу их 
бросить? Моя семья знает, что в любой мо-
мент жизни я помогу, буду рядом. Поэтому 
я даже не рассматривала заграничные 
контракты. В детстве я хотела уехать, как 
и многие люди, но в последние 15 лет не 
ловила себя на мысли, что можно покинуть 
Грузию. Конечно, у нас маленькая страна 
и маленький рынок. Но улыбающихся ба-
бушек и дедушек, которые тебя знают и 
обнимают, я не могу поменять на холодные 
европейские лица.

— Тем не менее на родине вы быва-
ете урывками, потому что непрерывно 
гастролируете. Как удается сохранить 
душевную связь с мужем и сыном?

— Я хронически по ним скучаю — сла-
ва богу, сейчас век цивилизации и есть 
телефон с Интернетом. 

— По Скайпу невозможно 
обнять…

— Но я не могу не уезжать. Я так ску-
чаю по своей музыке, что начинаю болеть, 
когда не на сцене. Достаточно недели 
дома, а потом мне уже нужно гастроли-
ровать. Любовь можно носить с собой, а от 
боли избавиться — только пением.

— Ваш муж — святой? Часто из-за 
расстояний браки разваливаются.

— Он уникальный человек. Хирург от 
бога. И даже если бы я сидела дома, то 
редко бы его видела. Он много работает. 
Мы даже познакомились в кабинете: я 
пришла к нему на прием, когда сильно 

порезала ногу. Это было 8 лет назад. Такие 
мужчины, как мой муж, большая редкость. 
Он готов не спать ночами, чтоб помочь 
людям. И жертвует своим временем, чтоб 
облегчить кому-то жизнь. Я постоянно у 
него учусь быть искренней.

— Как вы относитесь к тому, что 
во многих странах бывшего СССР в 
школах перестали изучать русский 
язык?

— Мне кажется, это потому, что язык 
политизируют. Жаль, ведь с литературной 
точки зрения русский язык прекрасен. 
Мой сын сам захотел его учить, и я с удо-
вольствием ему помогаю. Для Николоза 
это еще один шанс приблизиться к клас-
сике, прочитать в оригинале гениальные 
книги. Думаю, пройдет время, и ситуация 
изменится. Мы ведь должны прежде всего 
оценивать красоту языка, а не думать о по-
литической ситуации. Не стоит все видеть 
в негативном свете. Поэтому я стараюсь 
быть вне политики, езжу с гастролями и 
на Украину, и в Россию. Я хочу говорить 
людям о любви и наивно полагаю, что мир 
от этого станет чуточку добрее.

— С 2006 года все ваши альбомы 
получили название по цветам: от чер-
ного до зеленого. Какого цвета будет 
следующий?

— Клянусь, не знаю! Когда мы писали 
последний — зеленый, один из музыкантов 
предложил его переназвать «ультрабе-
лым». Все остальные участники группы 
возмутились: как тебе не стыдно, мы же 
записывали его несколько месяцев как зе-
леный! Дело в том, что мы заранее обсуж-
даем, какие песни войдут в пластинку, и из 
этих планов обычно появляется цвет.

— Вашей энергетике на сцене поза-
видовали бы многие экстрасенсы. Где 
вы берете ее в таких количествах?

— Ее дают люди — зрители и те, кто 
со мной играет. Быть исполнителем — 
это ведь не работа в офисе с девяти до 
шести. Чтоб концерт состоялся, много 
людей вкладывают усилия, верят тебе, 
делают все возможное, чтобы о твоей му-
зыке узнало как можно больше людей. У 
каждого из них своя история — они живут 
своей жизнью, работают, решают пробле-
мы… И когда все эти люди, такие разные, 
собираются в одном месте, происходит 
нечто удивительное, как будто из их исто-
рий рождается другая — новая история. 
Такие встречи должны сопровождаться 
радостным настроением, солнцем, от-
крытостью, исповедованием — всем, что 
идет от сердца. Это должна быть встреча-
праздник.

— Вы довольно пышная дама. Не 
было стремления приблизиться к стан-
дартам шоу-бизнеса?

— Мое телосложение не дает мне 
стать худой, как вешалка. Но скинуть бы 
10 кило не мешало. Увы, у меня настолько 
плотный график работы, что я не могу 
украсть даже месяц, чтоб перейти на 
правильное питание и режим. Поэтому 
пока остаюсь полненькой. Но я так хочу 
похудеть! Во-первых, потому что прихо-
дится много прыгать на сцене. И мне не 
хватает свободы движений. Во-вторых, 
когда я в туре, я не могу контролировать 
сон и аппетит. Я же меняю часовые пояса 
и к тому же до концерта не трапезничаю. А 
вот после… Могу поесть от души. Убегая 
на поезд или самолет, приходится пере-
кусывать бутербродами. Единственный 
выход — возить на гастроли своего по-
вара. Многие артисты так и делают. Я, 
конечно, гурман, но пока на это не пойду. 
И все равно я стараюсь придерживаться 
хоть каких-то правил в питании. Иначе бы 
давно была размеров Земли! Тем более, 
в Грузии сейчас самый сезон сбора ви-
нограда, потом пойдет королек, и все 
так вкусно! А это калории. Вы не пред-
ставляете, какой это пир для любителей 
вкусно поесть…

— У вас есть любимый рецепт? 
Хинкали, например?

— Признаюсь честно: дома мы их не 
делаем. Рядом есть несколько заведений, 
где это блюдо делают прекрасно. Потому 
что когда 100 хинкали варятся вместе, они 
гораздо вкуснее, чем те, которые готовят 
по 10–12 штук. А вот хачапури и чахохби-
ли мы делаем. Мой муж любит ездить на 
охоту, готовим дичь. Закрыли ткемали 
и аджику. Но об этом не надо говорить 
— надо пробовать! В Грузии у всех еда — 
немножечко культ. Здесь очень хорошо 
осенью. Время урожая и любви. Листья 
только начинают менять свой цвет. У моего 
окна растет виноград, и до меня долетают 
все прекрасные запахи природы.

Наталья ЧЕРНЫХ.

ТЫ ПОЯВЛЯЕШЬСЯ ИЗ ТУННЕЛЯ И ВНЕЗАПНО ВИДИШЬ, 
ЧТО С ПЛАТФОРМЫ МАШУТ ЛЮДИ, А НА РЕЛЬСАХ ЛЕЖИТ 
ЧЕЛОВЕК. ПОНИМАЕШЬ, ЧТО УЖЕ ПОЗДНО
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ПЕРСОНА РЕЛИГИЯ

На интервью у певицы Нино Катамадзе есть время 
только тогда, когда звезда приезжает передохнуть 

после гастролей домой, в родной Тбилиси. Поэтому 
общалась я с ней по Скайпу. Как истинная грузинка, 

она тут же пригласила меня на неделю в гости и 
звякнула о монитор красивым бокалом красно-

го вина. Ее особую манеру пения знает вся Ев-
ропа. Нино смешивает слова разных языков 

и выдумывает свои. Но всем все понятно 
без перевода.

АБСОЛЮТНАЯ
ГРУЗИНКА

Нино КАТАМАДЗЕ: 
«Улыбающихся 
бабушек, которые 
тебя знают и 
обнимают, я не 
могу поменять 
на холодные 
европейские лица»

Эта смерть не красива. Она уродлива и 
бесстыдна. Она подлая и эгоистичная, 

если хотите. Она, строго говоря, не 
является самоубийством и должна 

проходить по другому разряду. Потому 
что падение или прыжок очередного 

психопата на рельсы наносит тяжелейшую 
психологическую травму другим 

людям. Страдают пассажиры, ставшие 
невольными очевидцами трагедии. Но 

больше всех достается машинисту, 
которого насильно делают участником 

леденящего душу ЧП на рельсах.

РЕЛЬСЫ. ПОЕЗД. МАШИНИСТ

Как предотвратить 
суициды в метро?

Психолог Дарья 
Нойкина: «Человек 

на рельсах —  
это страшно». 

Машинист Сергей 
Симонов: «Пока 
Бог миловал»!
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13–15 октября в Москве проходит Большой собор Рос-
сийского объединенного союза христиан веры еван-
гельской (пятидесятников). Накануне мероприятия 
мы пообщались с начальствующим епископом — бес-
сменным руководителем этого крупнейшего в России 
объединения протестантских церквей, известным об-
щественным деятелем Сергеем Ряховским.

— Сергей Васильевич, вы являетесь бессменным 
руководителем РОСХВЕ с 1997 года. Что за это время 
изменилось в жизни евангельских церквей России? 
— Я очень благодарен Богу за то, что мне посчастливилось 
служить Ему в это интересное время в сане епископа круп-
нейшего евангельского союза. Я являюсь потомственным 
священнослужителем, мой отец также был епископом, и он 
был трижды репрессирован за свои убеждения в советские 
годы. Я хорошо помню то время, когда мы тайно собирались 
на богослужения где-нибудь в лесу. Бывало, что верующие, 
придя в дом молитвы, обнаруживали, что его просто-напросто 
снесли. А сегодня у нас проходит Большой собор в новом со-
временном храме московской церкви Благая весть, оборудо-
ванном по последнему слову техники, оснащенном удобными 
креслами, качественной аппаратурой, Интернетом и всем не-
обходимым для комфортного пребывания прихожан любых воз-
растов, в том числе и людей с ограниченными возможностями. 
Если в советские годы верующих считали маргиналами, от-
правляли в тюрьмы, отнимали детей, лишали возможности 
получать образование, строить карьеру, то сегодня ситуация 
коренным образом изменилась.

Являясь начальствующим епископом протестантского 
союза, я являюсь также членом Совета по взаимодействию с 
религиозными объединениями при Президенте РФ, членом 
Общественной палаты РФ, членом Общественного совета при 
МВД. Многие священнослужители нашего союза также входят в 
региональные Общественные палаты, открыто влияют на обще-
ство не только как священники, но и как люди с активной граж-
данской позицией. Среди наших прихожан есть представители 
совершенно разных профессий — и бизнесмены, и военнослужа-
щие, и звезды шоу-бизнеса, и спортсмены, и деятели культуры, 
и чиновники. Сейчас совершенно другое время, и верующие 
евангельских церквей, как и любые другие граждане нашей 
страны, имеют все возможности и шансы трудиться и доби-
ваться успеха в любой сфере и не скрывать свои религиозные 
взгляды. 

— Какими новыми возможностями, появившимися 
вместе с религиозной свободой, смогли воспользоваться 
евангельские церкви? 

— В первую очередь, конечно, церкви вышли из подполья 
и начали выполнять свое прямое назначение — открыто про-
поведовать Евангелие. На сегодняшний день церкви нашего 
союза открыты во всех регионах страны, причем не только в 
крупных мегаполисах, но и в глубинке. Наши миссионеры слу-
жат и малочисленным народам Севера за полярным кругом, и 
жителям отдаленных деревень, и цыганским таборам. Сегодня 

мы уже не нуждаемся, чтобы к нам приезжали миссионеры, но 
сами отправляем миссионеров в страны, особенно нуждаю-
щиеся в благовести. Как правило, это государства с низким 
уровнем жизни либо закрытые для христиан. Наши служители 
трудятся в Индии, Китае, Бирме, Монголии, Пакистане, Сирии, 
Танзании, Уганде, ЮАР и так далее. Мы открываем церкви для 
русскоговорящего населения в Европе и США. Изменилось 
и качество нашего служения в России. Впервые верующие 
евангельских церквей участвовали наряду с представителями 
других традиционных для нашей страны конфессий в междуна-
родном мероприятии такого высокого уровня, как Олимпиада 
и Паралимпиада 2014 г. в Сочи.

Наши священнослужители трудились в Межконфессио-
нальных молитвенных центрах в качестве официальных капел-
ланов. Кроме того, большое количество прихожан евангельских 
церквей представляли лицо нашей страны во время проведения 
соревнований в качестве волонтеров. Это было совершенно 
немыслимо во время прошлой Олимпиады в Москве, когда 
верующих не только не допускали к проведению официальных 
мероприятий, но и высылали за 101-й километр. А сейчас при-
хожане наших церквей даже становятся призерами Олимпийских 
и Паралимпийских игр, представляют Россию на различных 
международных соревнованиях высокого уровня.

— В этом году Государственная дума наградила РОСХ-
ВЕ почетной грамотой. Что значит для вашего объединения 
эта награда и за что она была вручена? 

— Награждение нашего союза почетной грамотой Государ-
ственной думы РФ, которая приравнивается к государственным 
наградам, можно назвать без преувеличения историческим 
событием. Впервые государство отметило заслугу не конкрет-
ного человека, а как мы знаем, в истории России есть немало 
достойных людей, принадлежавших к протестантизму, чей труд и 
подвиг был по достоинству отмечен, но это оценка созидательной 
деятельности целого объединения. Составляющих этой награ-
ды много. Это и огромное количество различных социальных 
благотворительных проектов, реализованных верующими, 
и личное подвижничество многих христиан, моих братьев и 
сестер, и активная работа наших служителей в экспертных ра-
бочих группах Государственной думы РФ и Совета Федерации 
РФ. Нашими церквями ведется огромная работа по оказанию 
помощи людям, зависимым от алкоголя и наркотиков. В России 
действует порядка 350 благотворительных центров социальной 
реабилитации, в которых смогли обрести свободу тысячи наших 
сограждан. Также мы проводим большую работу по оказанию 
помощи беженцам из Украины, людям, пострадавшим от наво-
днений и пожаров в разных регионах нашей страны, сиротам, 
инвалидам, многодетным семьям и другим незащищенным 
категориям граждан. 

— Какие вызовы стоят перед современной христиан-
ской церковью?

— За последние десятилетия мир серьезно изменился. 
В годы моей юности нам, верующим евангельских церквей, 
казалось, что США являются той землей обетованной, где от-
крыто проповедуется Евангелие, соблюдаются права и свободы 
человека, общество живет по христианским ценностям. А Со-
ветский Союз был некой «империей зла», где царит атеизм, где 
не принимают Бога, где человек лишен основных прав и свобод. 
Но сегодня ситуация коренным образом изменилась. Мы видим, 
что одним из приоритетов Государственного департамента США 
стало отстаивание прав сексуальных меньшинств, происходит 
навязывание законов, ущемляющих права верующих. А в России, 
наоборот, усиливается сотрудничество государства с конфес-
сиями, укрепляется межконфессиональный мир, государство 
становится на защиту христианских ценностей, и в первую 
очередь на защиту традиционной семьи. Стоит отметить, что 
именно по инициативе верующих евангельских церквей были 
собраны подписи в поддержку закона о запрете пропаганды 
гомосексуализма среди несовершеннолетних. Сначала эта 
инициатива была поддержана властями в ряде регионов страны, 
а потом и на федеральном уровне. 

Конечно, вызовов сегодня перед церковью много — и важно 
своевременно и оперативно на них реагировать. Мы помним, что 
первый печатный станок был изобретен для печатания Библии, а 
сегодня в век информационных технологий, когда весь мир сидит в 
Интернете, многим даже в голову не приходит, что это может быть 
отличной площадкой для проповеди Евангелия и распростра-
нения христианских ценностей. Церковь Христова должна быть 
современной и идти в авангарде общества, идти на опережение, 
нести людям свет Евангелия, используя новейшие технологии 
и прилагая горящее верой сердце. Я считаю, что в этом наша 
основная миссия — и к этому мы будем стремиться и дальше. 

Сергей ИВАНОВ.

ЦЕРКОВЬ ДОЛЖНА БЫТЬ 
В АВАНГАРДЕ ОБЩЕСТВА
Сергей РЯХОВСКИЙ:  
«Интернет может быть 
отличной площадкой для 
проповеди Евангелия»
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Курсант. 4. Спутник. 10. Цензура. 11. Автоген. 13. Орех. 14. Кофе. 15. 

Новоселье. 16. Истина. 18. Родина. 20. Конверт. 22. Приемник. 23. Название. 24. Гастроли. 27. 
Лампочка. 30. Румянец. 32. Улитка. 34. Партер. 35. Покрывало. 36. Шрам. 38. Сноб. 39. Ловелас. 
40. Скрепка. 41. Генерал. 42. Корзина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Калория. 2. Смех. 3. Низина. 5. Пионер. 6. Трек. 7. Кочегар. 8. Работник. 
9. Хамелеон. 10. Центнер. 12. Носилки. 17. Наместник. 19. Остановка. 20. Конвоир. 21. Туземец. 
25. Адмирал. 26. Изморось. 27. Лингвист. 28. Картина. 29. Дуршлаг. 31. Трибуна. 33. Аптека. 34. 
Помело. 37. Море. 38. Сказ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Горячительные напитки, к которым при-

лагается закуска. 4. Приукрашивающий свои 
заслуги герой. 10. Недуг ясновидящей Ванги. 
11. Каждый писатель из золотого фонда лите-
ратуры. 13. Кузькина родственница, которую 
обещал показать Хрущев. 14. Цвет одежды в 
военторге. 15. Спортсмен, двигающий пешки. 
16. Стальная «смычка» бульдожьих челюстей. 18. 
«Зеленая фея» в бутылке. 20. Зубатый кит с боль-
шой головой. 22. Словесный ляп по Фрейду. 23. 
Рискованное и сомнительное дело, предпринятое 
в расчете на случайный успех. 24. Исследователь, 
дрейфующий на льдине. 27. Человек, который 
верит в неотвратимость судьбы. 30. Бухгалтер 
наивысшей квалификации. 32. «Зажигательный» 
советский журнал. 34. Скоростной многоместный 
пассажирский самолет. 35. Угроза несчастья. 36. 
Армия, которой командует адмирал. 38. Ветродуй 
в печной трубе. 39. Знаки для выделения прямой 
речи или цитат. 40. Амфитеатр Флавиев в Риме. 
41. Духовая труба героя Фарады в фильме «Га-
раж». 42. Высокий «детский» голос певца.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Вооруженные силы фашистской Герма-

нии. 2. Летний месяц с Днем взятия Бастилии. 
3. Подруга, которую замучаешься ждать. 5. 
Рекордный «рост» небоскреба. 6. Зарифмо-
ванное поздравление на открытке. 7. «Грязные» 
герои славянских мифов. 8. Обидная шутка из 
уст зубоскала. 9. Малахитовый ларец из сказа 
Бажова. 10. Полководец, руководящий крупными 
военными операциями. 12. Кулинар в рабочей 
артели. 17. «Артистизм» гиперактивной певицы, 
ведущей себя на сцене как мартышка. 19. Узкая 
лямка сарафанчика. 20. Золотой «венец» во рту. 
21. Ресторан для ямщиков. 25. «Упадническое» 
состояние голодной барышни. 26. Волшебник 
мяча Лионель Месси. 27. Спортивная рубашка 
к джинсам. 28. Безвольный, бесхарактерный 
человек. 29. Благоустроенность и уют жилища. 
31. Лук, стреляющий болтами. 33. Разбитая 
утварь пушкинской старухи. 34. Первая леди в 
зверином царстве. 37. Половина футбольного 
матча. 38. «Попутчица» путника в солнечный 
день.

куплю
❑ автовыкуп

дороже всех! 
т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД,
до 2.500.000 р. 
т. 8-499-196-26-40

❑ массажисток 
т. 8-925-037-23-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий
ламповый приемник 
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ персональные

и групповые уроки йоги. 
Хатха, Аштанга 
т. 8-916-815-69-27

❑ расслабляем 
м. "Сухаревская" 
т. 8-966-157-98-45

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Москва. Область 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "АВИАМОТОРНАЯ" 
т. 8-916-935-05-07

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-729-77-12

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ с 19-00 до 6-00 релакс 
т. 8-925-124-52-85 Мира

❑ диплом ЦВ 522275 
выданный Иркутским 
государственным 
педагогическим 
университетом
02.07.1997 на имя 
Алпатовой И. А.
в связи с утерей считать 
недействительным.

❑ утерян общегражданский 
паспорт гражданина 
Афганистана
на имя Ахмед Хамеду 
Аллах Мохамеду
№ 8135209.
Нашедшему просьба 
позвонить по
т: 8-926-185-01-26

❑ утерян общегражданский 
паспорт гражданина 
Афганистана на имя Хадя 
Назари Абдул Хасайну 
№ 8135211. Нашедшему 
просьба позвонить по
т: 8-926-185-01-26

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых!
Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

(495) 735-99-68

 Творческий вечер

«В моём сердце...»
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РАКОВ
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На 98-м году жизни скончался Яков 
Самойлович Драбкин — выдающийся 
российский ученый-германист, 
прошедший от Москвы до Бер-
лина ветеран Великой Оте-
чественной войны и просто 
замечательный человек. 

Якова Самойловича Драб-
кина я знал всю свою созна-
тельную жизнь. Он был на-
шим соседом по лестничной 
клетке и ближайшим другом 
моего отца — известного со-
ветского журналиста Эрнста 
Генри. Яков Самойлович и его 
супруга — известный историк 
Ирина Платоновна Рахмано-
ва, всегда были рядом с нами: 
и в моменты радости, и в момен-
ты глубокого горя. Сложно поверить 
в то, что никого из этой прекрасной 
пары больше нет в живых. 

Яков Самойлович Драбкин родился в да-
леком 1918 году в Киеве и прожил яркую и на-
сыщенную самыми невообразимыми событиями 
жизнь. Будучи студентом исторического факуль-
тета МГУ, он ушел добровольцем на Советско-
финскую войну. Вернувшись с фронта без единой 
царапины, Яков Драбкин вновь было приступил к 
учебе. Но во время рубки дров в саду он услышал 
по радио выступление Молотова с известием 
о нападении Германии на СССР и сразу же по-
бежал в райком партии — просить, чтобы его 
вновь отправили в зону боевых действий. Вскоре 

желание Якова Драбкина было удовлетворено. 
Сам он оказался на фронте в районе Великого 

Новгорода, а его молодая беременная жена 
Ирина в эвакуации — в городе, который 

тогда считался «абсолютно безопасным 
тылом» — в Сталинграде. 

В действующей армии Яков 
Драбкин занимался допросом во-
еннопленных и тем, что сейчас 
называется «психологической 
борьбой» с противником. А про-
работав после войны несколько 
лет в советской военной адми-
нистрации в Германии, он посвя-
тил свою жизнь изучению этой 

страны как ученый. «Это был ге-
ниальный исследователь-историк 

не только истории Германии, но и 
российско-германских отношений. 

Человек, который поставил точку во 
многих вопросах, вызывавших не про-

сто споры, а серьезную научную полеми-
ку» — так вклад Якова Самойловича в науку 
оценила для меня руководитель Свободного 
российско-германского института публици-
стики Галина Вороненкова. 

Однако Яков Драбкин был не просто очень 
талантливым «ученым мужем». Для меня он 
всегда являлся морально-интеллектуальным 
«компасом», психологической опорой в этом 
бурном и постоянно меняющемся мире. Про-
щайте, Яков Самойлович! Не представляю, как 
мы будем жить без вас! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Выдающийся ученый-германист два года 
не дожил до ста лет

УМЕР ЯКОВ ДРАБКИН

24–25 ноября на торги парижского аук-
ционного дома Drouot будут выставле-
ны рукописи Владимира Высоцкого, 
его посмертная маска и фотографии из 
личного архива французской актрисы и 
последней жены выдающегося актера 
и поэта Марины Влади. 

Сама она объяснила свой шаг тем, что 
переезжает из большого дома в городе Мезон-
Лаффит в пригород Парижа, где будет жить 
в маленькой квартире. Так что придется рас-
статься с некоторыми ценными вещами, кар-
тинами, скульптурами и книгами. В культурном 
центре-музее Владимира Высоцкого в Москве, 
которым руководит сын знаменитого барда Ни-
кита Высоцкий, мечтают приобрести раритеты 
из коллекции Влади, но средств для этого нет. 
Рассчитывать можно только на помощь меце-
натов или… государства.

Мы поговори-
ли с актрисой Люд-
милой Абрамовой 
(на фото) — второй 
женой Высоцкого, 
мамой его сы-
новей, Аркадия 
и Никиты. Она и 
сама до недавнего 
времени работала 
в музее, носящем 
имя ее мужа, про-
водила изумитель-
ные экскурсии, ко-

торые становились философским разговором 
о жизни и искусстве. 

— Что можно сделать, чтобы получить 
архив Марины Влади?

— Его судьба полностью зависит от на-
строения Марины. А оно, как я понимаю, у нее 
не самое хорошее, раз она решилась продавать 
личные вещи. Марина в тяжелом положении. 
И это ее личное дело, как распорядиться своим 
имуществом. Не забывайте, что ей 9 мая испол-
нится 77 лет. Никаких злых чувств по отношению 
к ней у меня нет. Мне не хочется, чтобы у кого-то 
складывалось дурное отношение к Марине. Ее 
второй муж был замечательным человеком. Их 
семья помогала несчастному Андрею Тарков-
скому, когда он оказался в Париже. Муж Марины 
его оперировал, лечил, делал все возможное, 
чтобы облегчить его страдания. Они на руках 
носили Тарковского в тяжелые годы эмиграции. 
Что касается рукописей Володи, то они в конце 
концов все придут в музей. Это неизбежно. Но 
за них придется дорого заплатить. Если бы у 
нас в музее были бы какие-то деньги, мы бы все 
архивы Володи купили. 

— Как вы думаете, почему Марина Вла-
ди все-таки пошла на этот крайний шаг?

— Надо же что-то, извините, жрать и сыно-
вьям помогать, которые тоже нищие. Она все 
сохранила, ни одной рукописи не сожгла и не 
выбросила. А ведь мы знаем примеры, когда 

жены известных людей сжигали их дневники. 
Очень не хочется навредить Марине. В послед-
ние дни я чувствую пронзительную боль за нее 
и происходящее. И помочь ничем не могу. Как 
у нас платят музейным работникам, объяснять 
не надо. Шиш с маслом. Сейчас, к сожалению, 
денег нет даже у таких Володиных друзей, как 
Миша Шемякин. Ему страшно дорого обходятся 
его выставки. 

— А что за посмертная маска хранится 
у Марины? Их же несколько.

— Маска в данном случае не самое важное. 
Главная маска хранится в нашем музее — та, 
которую, умирая, завещал мне скульптор Юра 

Васильев. Он был мужем подруги моего дет-
ства. Эля, с которой мы жили в одном подъез-
де, вышла замуж за Юрочку Васильева, много 
лет работавшего художником в театре. И он ей 
твердо сказал: «Как только умру — отвези маску 
Люсе». Что она и сделала. Не знаю, какая маска 
у Марины. Возможно, гипсовая. Но, может быть, 
и серебряная. Пускай продает. Не страшно. Это 
раньше мы боялись, что маска пойдет по рукам, 
дойдет до базара. Было же несколько экземпля-
ров. С самого начала Юрочка Васильев сделал 
маску для Юрия Любимова, Марины Влади и 
третью — для себя. Ее не было даже у Володиной 
мамы, Нины Максимовны. Потом уже сделал 
маску и Валере Золотухину, который давал ее 
для наших выставок. Если у Марины сохранилась 
все-таки серебряная маска, то дай бог, чтобы ей 
хорошо за нее заплатили. 

— Значит, наибольшую ценность пред-
ставляет рукописный текст стихотворения 
Высоцкого? 

— Письма. Их у Марины было больше двух-
сот. Какую-то часть писем украли в надежде на 
большие деньги. Но эти люди молчат. Одно время 
переписка хранилась в Москве, на даче, под 
забором которой день и ночь ходили коллекцио-
неры. А Марину жалко. Ее жизнь постепенно за-
крутилась в тугой узел неудач и неприятностей. 
Семья ее покойного мужа-хирурга ничего ведь 
ей не оставила, кроме двух-трех книг, которые 
лежали в квартире. Ее детям тоже нечего есть.

— Не только наши актеры в бедственном 
положении?

— То-то и оно. Что ей можно предложить? 
Гастроли по России? Но это все равно копейки, 
да еще и страшное унижение, потому что сейчас 
никто не любит ни за что платить. Ее будут при-
глашать на какие-нибудь поганые презентации 
с выпивкой, чтобы она между делом что-то рас-
сказывала и пела. Но она от такой работы с собой 
покончит. Это наши актеры могут вытерпеть, 
потому что у них самолюбие неизбалованное. 
А Марина просто умрет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Жена великого артиста 
Людмила Абрамова 
о Марине Влади:  
«Надо же что-то, 
извините, жрать и 
сыновьям помогать, 
которые тоже нищие»

АРХИВ ВЫСОЦКОГО В ОБМЕН НА ХЛЕБ

В зале «Сергей Есенин» отеля «Золо-
тое кольцо» на пресс-конференции, посвя-
щенной оглашению списка финалистов на 
соискание звания лауреата премии «Рус-
ский Букер» за лучший русский роман года, 
координатор и литературный секретарь 
премии — профессор Игорь Шайтанов, с 
радостью и удовольствием представил 
нового председателя Букеровского коми-
тета — британца Саймона Диксона. 

Молодым читателям напоминаю: «Русский 
Букер» ввели в России члены британского Бу-
керовского комитета и долгое время опекали. 
Уже 24 года британцы, влюбленные в русскую 
литературу, неизменно участвуют в торжествах 
награждения в Москве. 

Саймон Диксон с интересом наблюдал за 
настроением зала. Журналисты, литературные 
обозреватели с нетерпением ждали, кому из 
24 романистов отдадут предпочтение и назовут 
победителями. 

Букеровское жюри вносит в шорт-лист 
только шесть романов. Ни больше и ни меньше. 
В длинном списке значились даже финалисты 
«Большой книги», например, трилогия Дины Ру-
биной «Русская канарейка». Но у жюри «Букера» 
свой взгляд на современный роман. 

Саймон Диксон, профессор Лондонского 
университета, историк русской культуры, знаток 
русской истории, всем своим обликом и выска-
зываниями располагает к себе. Его русский язык 
почти без акцента. Он с повышенным интересом 
слушал суждения членов жюри о современном 
русском романе. 

Но жюри под председательством прозаика 
и победителя «Русского Букера» прошлых лет 
Андрея Волоса избегало анализировать романы 
финалистов. 

Члены жюри: Денис Гуцко (Ростов-на-Дону); 
Максим Кронгауз, филолог и лингвист; литера-
туровед Алексей Машевский (Санкт-Петербург); 
критик Валерия Пустовая. 

По мнению Андрея Волоса, авторы конкур-
са представили «разные и очень интересные 

романы, каждый из которых может стать укра-
шением любого премиального списка». 

Восклицание председателя жюри, конечно 
же, несколько приукрашено праздничностью 
настроения. Еще бы! Целый год жюри вчиты-
валось во множество номинированных текстов, 
спорило, каждый доказывал и оправдывал свою 
положительного оценку того или иного шедевра, 
которому отдавал предпочтение. 

Список финалистов в «Русском Букере» 
особенный: все шесть романов и авторов счита-
ются победителями! 3 декабря назовут лауреата. 
Его премиальная награда — 1 500 000 рублей, 
остальные пять романистов будут премированы 
по 150 000 каждый. 

Список финалистов дан в алфавитном 
порядке: 

Алиса Ганиева «Жених и невеста» (АСТ); 
Владимир Данихнов «Колыбельная» 

(АСТ); 
Юрий Покровский «Среди людей» 

(Н.Новгород); 
Роман Сенчин «Зона затопления» (АСТ); 
Александр Снегирев «Вера» («Дружба 

народов»); 
Гузель Яхина «Зулейха открывает глаза» 

(АСТ). 
Примечательно: три романа вышли в ре-

дакции Елены Шубиной. А это уже знак качества 
книг, а также их читабельности и мастерства 
авторов. 

Выступления членов жюри не могу на-
звать яркими. Безусловно, они приберегают 
свой пыл и точность оценок для заключитель-
ной борьбы за лауреатство, а потому на пресс-
конференции были немногословны. Валерия 
Пустовая на этот раз с молодой энергией 
выпалила свои обобщенные восклицания 

скороговоркой. Ее порадовал приход в лите-
ратуру новых имен, голос молодого поколения 
романистов. 

Денис Гуцко, в молодости он тоже был фина-
листом «Букера», вспомнив свои ранние поиски, 
признался: «Я еще раз убедился в одном: чертов-
ски трудное дело — написать роман. Это жанр 
большой». И отметил с сожалением: «Многим не 
хватило чего-то главного. Так хорошо начинал, 
прекрасно вел повествование и вдруг сник, стал 
неинтересен». 

Алексей Машевский сказал добрые слова о 
романах, не вошедших в финальный список. Он 
убежден: «Мы находимся на переломе. Старые 
критерии, старые оценки в духе модернизма 
или в постмодернистском вкусе уже теряют 
свою значимость. Начинает нащупываться что-то 
другое… Подлинность! Что-то глубинное проис-
ходит в эстетике». 

«Русский Букер» — первая независимая 
литературная премия России. Через год она 
отметит свое 25-летие. С появлением нового 
попечителя размер призового фонда увеличился 
до полутора миллиона. Для привлечения миро-
вого внимания к русской литературе попечитель 
финансировал дополнительный грант на оплату 
перевода на английский язык и издание в Ве-
ликобритании романа одного из финалистов. 
Это половина суммы, причитающейся лауреату. 
Щедрый и благородный жест. 

По инициативе центра по изучению новей-
шей литературы при РГГУ уже несколько лет 
интересно работает «Студенческий Букер». На-
чали эту блестящую акцию московские студен-
ты, а теперь эта страсть стала всероссийской. 
3 декабря на букеровском торжестве студенты 
назовут своего лауреата. 

Наталья ДАРДЫКИНА. 

«Русский Букер» избрал лидеров 
ЗАЙМЕМСЯ ПОИСКОМ УКРАШЕНИЙ

Этот год в арт-сообществе проходит под 
знаком Винсента Ван Гога. Знаменитый 
художник скончался 125 лет назад, и уже 
с начала года в разных странах вспоми-
нали творчество мастера самыми разны-
ми выставками. Апофеозом стал проект, 
открывшийся в день памяти в Музее Ван 
Гога в Амстердаме. А сейчас юбилейная 
волна докатилась и до России. В центре 
дизайна и архитектуры Artplay открылась 
мультимедийная выставка нидерланд-
ского автора. 

Виртуальная вселенная Ван Гога размести-
лась на шестом этаже 3-го корпуса. Внутри зала 
площадью 2000 кв. м можно устроиться на пуфиках 
и под звуки классической музыки погрузиться 
мир художника. На десятках огромных экранов 
проплывают самые разные работы: от ранних до 
поздних, от малоизвестных до всем знакомых. 
Крестьянские сюжеты, которые так любил мастер, 
сменяются картиной «Лодки в Сен-Мари», потом 
возникает «Мост де Ланглуа», а через пару мгно-
вений на экранах вовсю сияет луна из «Звездной 
ночи», потом возникает «Ночное кафе», заполнен-
ное спящими выпивохами, и желтая «Терраса кафе 
ночью»... На одних экранах картины показываются 
полностью, на других выделяются детали, экс-
прессия, с которой сделаны мазки, а на некоторых 
появляются цитаты из писем Ван Гога. 

В 40-минутный цикл вошло около 500 работ 
художника. Но, как показывает опыт, зрители по-
рой «зависают» на виртуальной выставке на целый 
день. В январе 2014 года в Москве уже проходила 
виртуальная выставка Ван Гога. Это был первый 
мультимедиапроект, показанный в столице. Он от-
крыл серию виртуальных выставок, посвященных 
импрессионистам, модернистам, Микеланджело. 
Тогда выставку «Ван Гог. Ожившие полотна» по-
сетили свыше 200 тыс. человек. 

— Чем отличается выставка «Ван Гог. 
Ожившие полотна 2.0» от первой виртуальной 
выставки художника? — спрашиваю у органи-
затора проекта Максима Волкова.

— Другая подача, другая музыка, другое про-
странство. Важно создать атмосферу — здесь она 
другая, нежели на первой выставке. Здесь другое 
прочтение. Если на выставку придет человек, ко-
торый видел первый проект о Ван Гоге, то ему 
будет интересно. 

Кроме самого виртуального зала на выставке 
зрителей ожидает воссозданная спальня в Арле, 
запечатленная Ван Гогом в трех известных верси-
ях. Именно в этой комнате рождались цветовые 
эксперименты, которыми он впоследствии стал 
знаменит. В этой воссозданной комнате зрите-
ли могут не только сфотографироваться на па-
мять — здесь четыре раза в неделю на протяжении 
трех месяцев, пока будет идти выставка, пройдут 
мастер-классы и лекции о творчестве и живопис-
ной технике художника. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ВАН ГОГА «ПРОЧИТАЛИ» 
ВИРТУАЛЬНО
Открывается 
мультимедийная 
выставка художника 

Посмертная маска 
Владимира Высоцкого.

Марина Влади.
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Когда-то папарацци отлавли-
вали игроков сборной России с 
кальяном в ресторане, а теперь 
футболисты или их друзья-

родственники сами с удовольствием публикуют 
в своих социальных сетях фотографии с увеселе-
ний. Впрочем, случай с кальяном был до проигран-
ного матча, а веселая ночная тусовка сборников 
нынешнего созыва — после выигранного. Причем 
не одного рядового матча, а всего отборочного 
цикла чемпионата Европы. После решения задачи 
выхода на Евро отчего бы не погулять? Тем более 
в компании главного тренера.

Леонид Слуцкий пообещал журналистам: 
отмечать успех команды будем, но чуть-чуть. Что 
ж, чуть-чуть и отметили. Сам Леонид Викторович, 
например, спел вместе с известным рэпером T-
Killah, в миру Александром Тарасовым. Видео с 
поющим тренером сборной России, выложенное 
самим музыкантом, уже стало безумно популяр-
ным в Сети.

Один из главных тусовщиков современного 
российского футбола — Федор Смолов, гулял с 
командой до последнего. Праздновать он начал 

еще в раздевалке вместе с министром спорта 
и президентом РФС Виталием Мутко. «Летом 
будет евро аццецейшен», — подколол он Виталия 
Леонтьевича в своем Инстаграме, вспомнив, как 
прекрасно министр спорта говорит на английском. 
А через несколько часов Мутко в Инстаграме Смо-
лова сменила Ольга Бузова, телеведущая и жена 
другого футболиста сборной России, Дмитрия 
Тарасова. Судя по откровенности фото, хочется 
верить, что вечеринка окончилась без конфликтов 
и эксцессов. Но если посмотреть на фотогра-
фии, выложенные самой Ольгой, уверенности 
в этом все меньше... Некоторые почитатели та-
ланта Бузовой в комментариях даже вопрошали: 
а нормально ли относится Дмитрий к такому по-
ведению супруги?

Пока остальные догуливали ночь после по-
беды, третий вратарь сборной России, Артем 
Ребров, отправился домой дочитывать автобио-
графию шведского нападающего Златана Ибра-
гимовича. «Давно эта книга ждала своего часа. 
Что сказать? Отличная книга! Надеюсь, Златан с 
помощью Чельстрёма и Ко сумеет с 3-го места 
попасть на Евро во Франции. Без такого футбо-
листа и его сборной этот праздник точно что-то 
потеряет. Но главное не это. Сборная России 
напрямую попала в финальную часть! И мне все 
равно, что я не провел на поле ни одной минуты. 
Я просто счастлив быть частью команды», — на-
писал Артем в своем Инстаграме.

Ульяна УРБАН.
P.S. Одного из братьев Березуцких «желтая 

пресса» поймала на улице не совсем, судя по 
всему, трезвым. Впрочем, еще раз скажем: задачу 
футболисты решили — имеют право погулять. 
Дело-то сделано...

РЕПЛИКА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимиров Владимир (1975), губернатор 
Ставропольского края
Девотченко Алексей (1965–2014), актер («Ули-
цы разбитых фонарей», «Трудно быть мачо», 
«Золотой теленок»)
Касатонов Алексей (1959), хоккеист
Козаков Михаил (1934–2011), актер, театраль-
ный режиссер
Коржавин (Мандель) Наум (1925), литератор, 
диссидент
Онопко Виктор (1969), футболист
Петров Виталий (1945), солист группы 
«Искатели»
Фетин Владимир (1925–1981), кинорежиссер 
(«Полосатый рейс»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно с про-
яснениями; ночью без осадков; днем местами 
небольшие осадки. Температура ночью в Мо-
скве 0…2°, днем в Москве 5…7°. 
Восход Солнца — 6.54, заход Солнца 
— 17.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
слабая.

ДаТсКИЙ угОЛОК

П р а з д н и к  П о к р о в а  П р е с в я т о й 
Богородицы.
Международный день стандартизации.
Всемирный день легочного здоровья.
1715 г. — в Санкт-Петербурге учреждена Мор-
ская академия.
1944 г. — международный факультет МГУ 
преобразован в Институт международных 

отношений НКИД (позднее — МГИМО). День 
рождения университета.
1964 г. — отставка Никиты Хрущева с постов 
Первого секретаря ЦК КПСС и Председателя 
Совета Министров СССР.
1985 г. — скончался Эмиль Гилельс.
2005 г. — ночью умер Олег Лундстрем.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 14.10.2015)
1 USD — 62,2237; 1 
EURO — 70,8977.
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На данный момент наше лучшее импорто-
замещение — Леонид Слуцкий.

Хочешь счастья — купи ручную синицу и 
дрессированного журавля.

Если ваш кот утром загадочно улыбается, 
тапки лучше не надевать.

Подняв с ковра нитку, которую не смог всосать 
пылесос, 85% мужчин бросают ее обратно, 
чтобы дать пылесосу еще один шанс.

Отец проверяет дневник сына. Матема-
тика — «2», химия — «2», история — «2», 
пение — «5».
— О господи, этот дебил еще и поет...

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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Многолетнее исследование: 
злые мужчины  

живут меньше добрых

С 8 по 20 октября  
по небу марширует  

парад планет

Ядро перестанет  
защищать Землю через 

миллиард лет

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

спОРТ

25 лет назад под сводами спорткомплек-
са «Олимпийский» в Москве стартовал первый 
в истории Международный турнир ассоциации 
теннисистов-профессионалов «Кубок Кремля». 
В этом году 17 октября уже XXVI Международный 
теннисный турнир «Банк Москвы Кубок Кремля» 
снова здесь, в Олимпийском. И все так же на че-
тырех кортах мы будем наблюдать за соперниче-
ством элитных игроков, особенно в женской сетке. 
Много лет подряд насладиться великолепным 
теннисным зрелищем нам дарит возможность 
Банк Москвы. Он является «дочкой» банка ВТБ, 
который также имеет богатый опыт в поддержке 
спортивных мероприятий. Так, при его поддержке 
выступает команда «КАМАЗ-Мастер», проходит 
баскетбольный турнир Единая Лига ВТБ и многие 
другие. В следующем году Банк Москвы полностью 
вольется в банк ВТБ, так что поддержка турнира 
«Банк Москвы Кубок Кремля» будет продолжена 
уже головным банком.

«Кубок Кремля», призванный познакомить 
Россию с теннисом,  начал преследовать новые 
цели: сделать игру популярной, вытащить людей 
на корты и одновременно задать необходимый 
импульс молодежи. Игра на корте — динамич-
ный процесс, счет меняется очень стремитель-
но, а чередование подач и приемов дает шансы 
отыграться или даже выйти вперед. Понятно, что 
не всем дано войти даже в тысячу лучших игроков 
планеты. Но хороший объем легких, гармонично 
развивающиеся мышцы и психология победителя 
вместе с умением достойно проигрывать делают 
человека сильнее, какой бы сфере он ни посвятил 
дальнейшую жизнь. Недаром Министерство спорта 
и Олимпийский комитет России в последние годы 

отдельной строкой включили в свой бюджет меро-
приятия, посвященные массовому спорту. 

 Расцвет тенниса на рубеже веков — целиком 
и полностью заслуга Кубка, он стал катализатором 
развития вида спорта. Здесь, на Кубке, рожда-
лись новые знаменитости: Евгений Кафельников, 
Анна Курникова, Марат Сафин. Они заявили о 
российской теннисной школе на мировом уров-
не. Кафельников первым выиграл турнир серии 
Большого шлема в Париже и стал олимпийским 
чемпионом-2000, Сафин стал первой ракеткой 
мира в ноябре 2000 года, а Мария Шарапова в 
разные годы собрала полную коллекцию главных 
турниров Женской теннисной ассоциации. 

А турнир в Олимпийском, разменявший чет-
верть века, продолжает растить молодежь. Здесь 
в разные годы побывали Горан Иванишевич, Мар-
тина Хингис, Николас Кифер, Кончита Мартинес, 
Яна Новотна, Елена Докич, Амели Моресмо, Ана-
стасия Мыскина.  

Еще не сформированы сетки турнира, но 
заявки на участие в турнире «Банк Москвы Ку-
бок Кремля» уже отправили многие мировые 
звезды. Так, чемпионы-2014 просто не способ-
ны пропустить нынешний турнир: хорват Марин 
Чилич и россиянка Анастасия Павлюченкова 
обязательно будут защищать добытые год на-
зад рейтинговые баллы. Выступят на кортах 
спорткомплекса «Олимпийский» Петра Квитова, 
Каролин Возняцки, Доминика Цибулкова, Ализе 
Корне, Агнешка Радваньски — у этих девушек 
еще все впереди, но полуфиналов и финалов, и 
даже побед на турнирах уровня Уимблдона они 
уже достигли. А российское представительство 
еще сильнее: помимо Павлюченковой, примут 

участие Екатерина Макарова и опытная Светлана 
Кузнецова — вторая после Шараповой по числу 
титулов в нашей стране. У мужчин вызов Чиличу 
бросят набирающий обороты россиянин Теймураз 
Габашвили и выступающий за Казахстан Михаил 
Кукушкин, который 2 года назад добрался до 
финала одиночной сетки. Также среди гостей 
турнира ожидаются президент МОК Томас Бах 
и главы правительств.

«Банк Москвы Кубок Кремля» будет не только 
спортивно-зрелищным мероприятием, но и ме-
стом для отдыха и развлечений для всей семьи. 
На стенде Банка Москвы откроется  выставка тен-
нисных ракеток чемпионов разных лет. К услугам 
гостей — специальная фотозона, викторины, а 
также возможность получить автограф от участ-
ников Кубка. Детям будут предложены  конкурсы 
«Попади в мяч» и «Собери пазл». А почувствовать 
себя на мгновение профессиональным тенниси-
стом каждый сможет на симуляционных кортах и 
других оригинальных тренажерах.

В этому году  посетить спортивное соревно-
вание можно очень просто. Так, титульный спонсор 
Банк Москвы обеспечил бесплатное посещение 
кортов Олимпийского в период с 17 по 22 октя-
бря для владельцев банковских карт Банка Мо-
сквы, социальных карт москвича и студенческих 
билетов. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В наши дни россияне  уже осознали, 
что физическая культура и здоровый 
образ жизни являются неотъемле-
мой частью современного общества. 
Сейчас в стране уделяется внима-
ние строительству  не только новых 
многотысячных дворцов спорта, 
но и дворовых игровых площадок, 
школьных спортзалов, небольших 
бассейнов и других объектов, даю-
щих возможность населению прово-
дить досуг и следить за собственной 
физической формой и здоровьем. А 
крупные международные соревнова-
ния, хозяйкой которых все чаще вы-
ступает Россия, зовут и молодежь, и 
старшее поколение в спорт. 

КАРТА 
МОСКВИЧА 
ОТКРЫВАЕТ 
ДОРОГУ 
НА КОРТ

17 октября в Москве стартует 
Международный теннисный турнир 

«Банк Москвы Кубок Кремля»
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Светлана 
Кузнецова.

Анастасия 
Павлюченкова.

 И В Н П М О
1. Австрия 10 9 1 0 22-5 28
2. Россия 10 6 2 2 21-5 20
3. Швеция 10 5 3 2 15-9 18
4. Черногория 10 3 2 5 10-13 11
5. Лихтенштейн 10 1 2 7 2-26 5
6. Молдавия 10 0 2 8 4-16 2

М И В Н П М О
1. Испания 10 9 0 1 23-3 27
2. Словакия 10 7 1 2 17-8 22
3. Украина 10 6 1 3 14-4 19
4. Белоруссия 10 3 2 5 8-14 11
5. Люксембург 10 1 1 8 6-27 4
6. Македония 10 1 1 8 6-18 4

 И В Н П М О
1. Англия 10 10 0 0 31-3 30
2. Швейцария 10 7 0 3 24-8 21
3. Словения 10 5 1 4 18-11 16
4. Эстония 10 3 1 6 4-9 10
5. Литва 10 3 1 6 7-18 10
6. Сан-Марино 10 0 1 9 1-36 1

ЦИФРЫ
ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. 12 ОКТЯБРЯ

Группа G. Россия — Черногория — 2:0 (2:0); Кузьмин, 33 (1:0). Кокорин, 37 (2:0 — с пенальти).  Россия: Акинфеев, Кузьмин, Игнашевич, А.Березуцкий, 
Д.Комбаров, Денисов, Дзагоев (Черышев, 86), Широков, Шатов (Мамаев, 69), Кокорин, Дзюба (Смолов, 84). Австрия — Лихтенштейн — 3:0. Швеция — 
Молдавия — 2:0.
Группа C. Белоруссия — Македония — 0:0. Люксембург — Словакия — 2:4. Украина — Испания — 0:1.
Группа E. Эстония — Швейцария — 0:1. Литва — Англия — 0:3. Сан-Марино — Словения — 0:3. 

Как-то  
не по-русски

Отправляясь в понедельник на 
спартаковский красавец стадион 
в Тушине, думал: «Такое пропу-
стить нельзя! Представляю, какое 
будет на трибунах всенародное 
ликование по поводу выхода на 
футбольный чемпионат Европы, 
который многие уже видели без 
российской сборной».
Сказать честно, не разглядел после 

матча с Черногорией ни особого празд-
ника на стадионе (хотя сами трибуны, что 
для такой мерзкой погоды даже удиви-
тельно, заполнились почти под завязку и 
духоподъемно переливались бело-сине-
красным), ни каких-то мегаэмоций у фут-
болистов непосредственно на поле.

Нет, я сейчас не про раздевалку и 
про то, что было потом в городе, — но вот 
после финального свистка ни тренеры, 
ни игроки, ни болельщики братаний-
гуляний, как водится у нас в таких случаях, 
не устраивали.

Может, причина в том, какой буднич-
ной получилась сама победа — что по сче-
ту, что по содержанию? То ли дело, как вы-
ходила сборная России на другие крупные 
футбольные турниры хотя бы в этом веке: 
то хет-трик Бесчастных «с петлей на шее» в 
матче со Швейцарией в 2001-м, то «... вам» 
от нещадно освистанного в ходе встречи с 
Уэльсом Евсеева в 2003-м, то хорватский 
праздник души и тела в Англии, который 
заставил даже забыть про наши скромные 
1:0 в Андорре (это уже 2007-й), то голевые 
пляски на глазах 55 тысяч зрителей с той 
же Андоррой (6:0) в 2011-м...

А тут всё было, слов нет, грамотно, 
профессионально, но... как-то не по-
русски.

Мы-то привыкли по-другому. «Одна 
нога в Карелии, другая на Камчатке...» — 
как изящно выразился публицист Алексей 
Беляков в заметках о нашем характере.

И символично, что первый вопрос 
Леониду Слуцкому на пресс-конференции 
был совсем не праздничным — впрочем, 
задававший его главный редактор радио 
«Команда» и блогер mk.ru Николай Яре-
менко другими и не славится: «Тусклая 
игра, «домашнее» судейство — пенальти ж 
не было, мы видели; а все будут писать про 
то, что Слуцкий — спаситель!»

Далек от рафинированного песси-
мизма коллеги, но настроение многих он 
выразил точно. Хотя...

Хотя, возможно, именно такого под-
хода к отборочным играм и победам в 
них — четкого, спокойного, вот без это-
го русского надрыва — нам раньше и не 
хватало?

«Мы привыкли делать 
свою работу через боль, 
пот, а зачастую и кровь»

Гимнастка Яна КУДРЯВЦЕВА — 
про то, как стать пятикратной 

чемпионкой мира с переломом ноги

«После чемпионата мира в день своего 18-
летия я оказалась не за праздничным столом, 
а на операционном столе. Операция прошла 
удачно, день рождения, считаю, удался. Травма 
перед чемпионатом была привычная. Как это ни 
ужасно звучит, но спортсмены привыкли делать 
свою работу через боль, пот, а зачастую и кровь. 
Врачи во время обследования установили вос-
палительный процесс в зоне роста, перелом 
стопы обнаружен не был, хотя боль была сильной. 
У меня был выбор: выступать на чемпионате мира 
в Штутгарте или нет. Я сделала естественный для 

себя выбор, я выступала! Нога болела, пришлось 
соревноваться на обезболивающих и с фикси-
рующим тейпом. В Штутгарте разыгрывались 
лицензии на участие в Олимпийских играх-2016. 
Я не могла подвести тех, кто верит в меня (Яна 
завоевала 5 золотых медалей. — «МК»). 

Сейчас, после операции, я многое поняла 
из того, о чем раньше не думала. Только вчера 
мне было подвластно любое движение из арсе-
нала, не доступного большинству, а сегодня папа 
(кстати, олимпийский чемпион-1992 по плаванию 
Алексей Кудрявцев. — «МК») носит меня на руках 
на пятый этаж нашего хрущевского дома. То, что 
раньше воспринималось как данность, а теперь 
как награда, которую надо беречь и за которую 
надо благодарить, заставляет задуматься о 
многом. А еще я думаю о том, что не у каждой 
девочки на костылях есть такой могучий папа, 
который может поднять и отнести на 5-й этаж 
хрущевки без лифта...»

c 1-й стр.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

ЦИТАТА ДНЯ

КАДР ДНЯ

В Интернете появились снимки новой 
формы сборной России, в которой наши фут-
болисты поедут во Францию. Домашний ком-
плект на первый взгляд не отличается от нынешней 
формы. Тот же бордовый цвет с золотыми вставка-
ми. Правда, теперь золотые полосы переехали с 
плеч и рукавов и расположились по бокам футбо-
лок. А вот гостевой комплект отличается новизной. 
Белая футболка с большим принтом российского 
герба на груди. Трусы на выездной форме будут 
синими, а гетры — красными. Официально форму 
сборной должны будут презентовать в ноябре.

СЛУЦКИЙ СПЕЛ В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ

Смолов, Мутко, Кокорин и Мамаев.

Бузова и Смолов.

in
sT

ag
ra

m
.c

o
m

in
sT

ag
ra

m
.c

o
m

in
sT

ag
ra

m
.c

o
m

Fo
o

TY
HE

aD
Li

n
Es

.c
o

m


